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Первое сентября — это особенный 
день, символизирующий очередной 
этап на пути к миру новых открытий 
и освоения наук. Школьные 
классы, студенческие аудитории 
открываются после летнего затишья 
и встречают ребят, отдохнувших  
и готовых усердно учиться. 
1 сентября за школьные парты 
сели более 130 тысяч жителей 
Липецкой области. Примерно 
для 13 300 — звонок на урок 
прозвенел впервые. Столько у нас 
первоклассников. Более 25 тысяч 
студентов откроют для себя новую 
страницу освоения профессии, 
которую они выбрали и с которой 
хотят связать судьбу. В этом году 
почти 1 900 первокурсников 
начнут обучение по программам 
«Профессионалитета». Это 
будущие медики, металлурги, 
машиностроители. Такое обучение 
подразумевает больше практики 
в хорошо оборудованных 
лабораториях и на реальных 
предприятиях. Регион ждёт вас 
на своих предприятиях с вашими 
знаниями и свежими идеями, как 
сделать наш край ещё лучше  
и комфортнее. 
Образование во все времена было 
фундаментом для успешной карьеры 
и счастливой жизни. Развитие этой 
сферы всегда остаётся приоритетом 
в работе правительства региона 
и областного Совета депутатов. 
Благодаря усилиям всех ветвей 
власти и активной позиции 
педагогического сообщества 
условия для высококачественного 
образовательного процесса 
совершенствуются год от года. Мы 
делаем всё, чтобы липчане получали 
качественные и разносторонние 
знания, реализовали свои таланты 
и, самое главное, чтобы обучение 
было в радость, дарило чувство 
удовлетворённости и желание 
становиться лучше и делать лучше 
мир вокруг.  
Желаю школьникам  
и студентам интересной учёбы,  
а преподавателям и родителям — 
творческой энергии, позитивного 
настроя и взаимопонимания!

Начался новый учебный год. Отдельные слова благодарности хотелось бы сказать учителям. На вас лежит 
огромная ответственность за воспитание и всестороннее образование юных жителей области. Спасибо вам за 
созидательный и добросовестный труд!  
Хочу отметить, что со своей стороны депутатский корпус уделяет значительное внимание развитию системы 
образования в Липецкой области. Практически на каждой сессии выделяются средства на строительство и ремонт 
школ, детских садов, улучшение их материально-технической базы. Направляются средства и на охрану школ. 
Тем, кто впервые трудоустраивается в образовательное учреждение, выплачивается единовременная выплата 
из областного бюджета в размере 120 тысяч рублей. Для поощрения работников сферы образования в регионе 
предусмотрено девять ежегодных областных премий. Депутаты одобрили выделение средств на строительство 
двух школ в микрорайонах Елецкий и Звёздный в Липецке и крупной школы в Лебедяни. 
Дорогие друзья, я поздравляю вас с началом учебного года и желаю успехов в мире знаний!

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области

Дмитрий Аверов,  
председатель Липецкого 
областного Совета депутатов

С НОВЫМ УЧЕБНЫМ 
ГОДОМ!
Первый звонок в Липецке прозвенел 
для 6 135 первоклассников 

Шары, цветы, кипенно-белые бан-
ты, нарядные мамы и строгие 
папы — 1 сентября практически 

для всех жителей стал праздничным днём. 
Во дворах школ было тесно от родителей, 
бабушек, дедушек и других родственников.

— В этом году День знаний для нашей 
семьи особенный, так как младший внук, 
Матвей, стал не только первоклассником, 
но и на год старше — у него сегодня день 
рождения, — поделилась радостным собы-
тием Галина Анисимова. — Всего же в шко-
лу пошли четыре моих внука. Старший —  
в 11-й класс. 

С букетом наперевес
Торжественные линейки в школах горо-

да начались с 8 утра. В гимназии № 12 двор 
превратился в импровизированную фото-
студию. Первоклассники наперевес с буке-
тами стойко позировали на фоне школы  
и многочисленных родственников.

— Для нас 1 сентября — это семейный 
праздник. Мои мама, папа и бабушка — пе-
дагоги. В день знаний в доме всегда много 
цветов, звонков, поздравлений. А в этом 
году уже мой сын пошёл в 1 «А» класс гим-
назии № 12, — поделилась эмоциями кор-
респондент «Первого номера» Анна Дика-
рева. — Волнуемся больше мы, родители. 
Марк очень хотел в школу: сам выбирал 
рюкзак, пенал, радовался каждому каранда-
шу и тетради. 

Спасибо учителю
— Почётной грамотой областного Сове-

та за многолетний и добросовестный труд 
награждается … — так началась торжествен-
ная линейка в гимназии № 12.

Лично поблагодарить учителей за их 
труд приехал председатель областного Со-
вета депутатов Дмитрий Аверов. 

— Можно сказать, что это моя школа. 
Здесь учились мои сыновья. Душой болею 
за гимназию и всегда, чем мог, помогал ей. 
Здесь мы обустроили современный класс 
химии, — рассказал «Первому номеру» 
Дмитрий Аверов. — Благодарен этой школе 
за знания, которые она дала моим детям, — 
старший сын сейчас учится в Московском 

институте стали  
и сплавов. Будет 
металлургом.

Сам Дмитрий Аверов закончил школу 
№ 51 в Воронеже. Говорит, что для него до 
сих пор 1 сентября — отсчёт нового времени. 

— Первое сентября — день, волнитель-
ный для всех школьников, особенно для 
первоклассников, которых за букетами не 
видно, но зато по ним легко распознать, —  
с улыбкой обратился председатель облсо-
вета к собравшимся. — Волнителен и для 
родителей. Но у нас, родителей, судьба 
такая — всегда волноваться: и 1 сентября,  
и когда оценку не очень хорошую приносят, 
и по окончании учёбы. Волнителен этот 
день и для наших педагогов.

Последний год в школе
Особенно этот день волнителен для 

одиннадцатиклассников. 
— Страшно, конечно же. Это же послед-

ний год их детства, — вздыхает мама.
— Это будет очень трудный год: экзаме-

ны, нервы, стресс, — вздыхает выпускница 
Ксения Попова. — Есть мечты, куда посту-
пить, но всё зависит от баллов.

— 1 сентября — очередной новый год для 
нас, — говорит заместитель директора гим-
назии № 12, учитель физики и математики 
Екатерина Ахонен. — Мы, учителя и учени-
ки, дважды отмечаем Новый год. 1 сентя-
бря — это ожидание чего-то незабываемого  
и чудесного. Позитивные эмоции, но и слё-
зы на глазах, потому что я выпускаю 11-й 
класс. Помню их пятиклассниками, кото-
рые были ниже меня ростом, а сейчас мне 
приходится вверх поднимать голову, чтобы 
поговорить с ними, — с нежностью смотрит 
на учеников педагог. — Люблю своих ребят. 
Хочется, чтобы те мечты, с которыми они 
пришли на линейку, были реализованы. 

 По традиции 12-й гимназии в конце  
 торжественной линейки выпустили голубей — для исполнения желаний 
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День знаний является одним из 
самых важных праздников для всех 
нас. Этот день напоминает о том,  
что образование — это не только 
ключ к успеху, но и фундамент 
нашего будущего. 
Мы должны помнить, что знания 
и образование — это то, что 
поможет нам преодолеть любые 
трудности и достичь своих целей. 
Поэтому я призываю всех вас не 
останавливаться на достигнутом,  
а продолжать учиться и развиваться. 
Я хочу выразить благодарность  
всем учителям, преподавателям  
и научным работникам за труд  
и преданность делу образования. Вы 
делаете огромный вклад в будущее 
нашей страны, воспитывая новое 
поколение граждан. 
Желаю всем учащимся успехов  
в учебе, терпения и настойчивости  
в достижении своих целей.  
Пусть этот год станет для вас 
интересным и плодотворным,  
а знания, полученные в школе или 
университете, станут надёжным 
опорным пунктом на вашем 
жизненном пути.

Уважаемые дети, педагоги и родители! 
Примите искренние поздравления с Днём знаний!  
Ребятам я желаю много ярких событий в учебном году, интересных уроков и приключений. 
Пусть каждый день станет настоящим открытием. Помните, что знания — это сила, которая 
поможет достичь любых целей.  
Уважаемые учителя, ваш труд очень важен для всех нас и невероятно ценен. Спасибо, что 
помогаете нашим детям расти, развиваться и идти за своей мечтой! Пусть новый учебный год 
будет наполнен достижениями, вдохновением и улыбками детей.  
Дорогие взрослые, вам терпения и оптимизма! Вы главная опора и пример для подражания. 
Пусть этот год принесёт много радости, гордости за своих детей и счастья!  
Всем успехов и в добрый путь!

Ещё больше 
фотографий  
в специальном 
фотоальбоме  
в нашей группе  
в «ВК» 

Евгения Уваркина,  
мэр Липецка

Евгения Фрай,  
председатель Липецкого 
городского Совета депутатов

Тревожный звонок
Новый учебный год не сумели омрачить 

сообщения о минировании школ. Всего  
в полицию поступило шесть таких звонков, 
сообщила председатель департамента об-
разования Липецка Светлана Бедрова. Все 
школы проверили наряды полиции с кино-
логами. Звонки оказались ложными.

В гимназии № 12 тревожный звонок 
прервал линейку. Учителя в считанные ми-
нуты перевели детей на спортивную пло-
щадку. 

— 4 сентября в школе должна пройти 
учебная эвакуация. Вы видите, как слажен-
но действуют педагоги и ученики, — обра-
тилась к родителям директор гимназии 
Ольга Уласевич после обследования всех 
школьных кабинетов полицией с собаками.

В конце праздника лучшие учащие-
ся гимназии и гости школы выпустили  
в небо голубей. Ребята загадывали жела-
ние. Как признались одиннадцатиклассни-
ки, «хорошо бы экзамены сдать хорошо»,  
а первоклассники — «чтобы учиться на «4» 
и «5». Потом для 96 первачков гимназии 
прозвенел первый звонок. Колокольчик по 
очереди пронесли по двору представители 
каждого первого класса. Со снисходитель-
ностью бывалых за руку их вели одиннад-
цатиклассники.

— Было интересно звонить, — призна-
лась первоклассница Злата. — Жду от шко-
лы знаний, умений и пятёрок.

— Молодец, Златка. Хорошо сказала, — 
похвалил её одиннадцатиклассник. 

10 первых классов
В школе № 60 поздравления звучали 

практически весь день. Здесь провели че-
тыре торжественные линейки — в школе 
учатся 2 050 детей. Только первоклассни-
ков 366 — по числу дней високосного 2024 
года, пошутила директор школы Светлана 
Борискина. Уже второй год подряд школа  
в молодом и растущем Елецком набирает  
10 первых классов.

— Мы понимаем, как непросто родите-
лям и педагогам. Но до конца следующего 
года большая часть ребят может перейти  
в новую школу. Она уже строится, — обрати-
лась к собравшимся мэр Липецка Евгения 
Уваркина.

Новая школа на 1 225 мест, строящаяся 
по нацпроекту «Образование», откроет свои 
двери для ребят в декабре 2024 — январе 
2025 года. Её возводят на территории жило-
го комплекса «Елецкий Лайт». 

Молодым везде дорога
1 сентября стало первым днём работы 

для 100 молодых педагогов. Только в школу 
№ 34 Global пришли сразу три учителя. 

— Я в предвкушении — у меня начальная 
школа и старшее звено. Да, волнуюсь, будто 
первый раз сама иду в школу, — призналась 
учитель английского и французского язы-
ков Анна Третьякова. 

— Пришла пол-
года назад в школу, 
и это моё первое  

1 сентября, — рассказала учитель географии 
и биологии Анна Жигулина. — Дети инте-
ресные, есть чему у них научиться. Каким 
должно быть современное образование? 
Познавательным, увлекательным для де-
тей, они сами выбирают, что им изучать. 
Обучение должно быть ориентировано на 
ученика.

— Я хочу пожелать всем ученикам 
успешного учебного года, полного интерес-
ных открытий и достижений. Не бойтесь 
трудностей, они помогут вам стать сильнее 
и увереннее в своих силах, — обратилась к 

собравшимся на линейке Евгения Уваркина, 
как бы поддерживая не только первокласс-
ников, но и молодых учителей, которые 
только вступили на педагогическую дорогу.

— Ставьте большие цели, в них легче 
всего попадать, — подбадривал ребят депу-
тат горсовета Михаил Селезнёв.

Он подчеркнул, что на линейке не как 
депутат, а как отец. В школе Global учатся 
трое его детей. У Евгении Уваркиной здесь 
занимаются младшие дочь и сын.

«Сегодня было радостно-волнительное 
утро: собирала двух своих детей в школу. 
Сашуня пошла в третий класс, а Женя —  
в шестой. Впереди у них насыщенный учеб-
ный год: уроки, домашние задания, новые 
знакомства, интересные проекты», — на-
писала глава Липецка в своём ТГ-канале и 
поделилась фотографиями сборов в школу.

_____________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин

 Председатель областного Совета Дмитрий Аверов  
 вручил почётные грамоты учителям гимназии № 12 

 Мэр Евгения Уваркина лично поздравила  
 с началом учебного года  учащихся школ № 60 и 34 
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ЕСТЬ ИДЕЯ — 
ПОЛУЧАЙ ГРАНТ
На прошлой неделе областное 

управление сельского хозяйства 
провело для липецких журна-

листов пресс-тур по фермерским хозяй-
ствам, которые получили грант «Агро-
стартап». Журналистам показали, во что 
фермеры вложат деньги и чем нас, горо-
жан, будут кормить завтра. 

Малиновый рай 
Илья Гришин получил грант в 3 млн 

рублей на развитие ягодной плантации. 
На эти деньги он планирует купить трак-
тор и саженцы малины. 

Сельхозугодия Гришина находятся за 
околицей деревни Архангельские Борки  
в Липецком районе. Село небольшое, 
всего 130 человек. Жилья почти не ви-
дать: едешь, как по лесу, и где-нибудь  
в кустах то тут, то там видишь деревен-
ские домики, иногда недорогие двухэ-
тажные коттеджи. В общем, видно, что 
место экономически неразвитое — непо-
чатый край работы для таких энтузиа-
стов, как получатели «Агростартапа». 

Илья везёт нас на самое высокое место 
на краю деревни. Отсюда хорошо видно весь 
его малинник — это полоса площадью три 
гектара, она тянется снизу вверх по склону 
противоположного холма. Сейчас там ра-
стёт 15 тысяч корней малины и тысяча — 
ежевики. Осенью Гришин планирует поса-
дить ещё 20 тысяч корней. 

Илья долго перечисляет сорта мали-
ны, которые растут на его участке. Сорто-
вой состав ягодника ещё не сформировал-
ся. Он продолжает экспериментировать 
— какие сорта будут давать самые боль-
шие урожаи, те и получат постоянную 
прописку на его плантации. Ясно Гриши-
ну пока одно — надо делать ставку на ре-
монтантную малину. Она отличается от 
обычной тем, что даёт в нашем климате 
не один урожай в год, а два. Это та самая 
малина, которая плодоносит до поздней 
осени. Не случайно один из сортов, вы-
веденный отечественными селекционе-
рами, называется «Бабье лето». Денис 
Туранский, который живёт в Чаплыгин-
ском районе и тоже делает бизнес на ма-
лине, рассказывает, что осенью во время 
обрезки кустов, когда уже лежит снег, на 
его малине висит красная ягода. 

— Я тоже прихожу к выводу, — говорит 
Гришин, — что в нашей полосе выгоднее 
выращивать ремонтантную ягоду. Сей-
час думаю, что буду заниматься сортами 
«Атлант» и «Геракл». Это наши отече-
ственные сорта, оба выведены брянскими 
селекционерами и хорошо подходят для 
нашей полосы. 

Выгодный бизнес 
Как утверждают теоретики ягодного 

бизнеса, делать деньги на выращивании 
малины очень выгодно. Глядя на не-
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В НАШЕЙ ПОЛОСЕ 
ВЫГОДНЕЕ 

ВЫРАЩИВАТЬ 
РЕМОНТАНТНУЮ 

ЯГОДУ. БУДУ 
ЗАНИМАТЬСЯ 

СОРТАМИ «АТЛАНТ»  
И «ГЕРАКЛ» 

121 липецкому фермеру предоставили «Агростартап»

сколько кустов, посаженных под забором 
на даче, трудно поверить, что в зависи-
мости от сорта малина даёт как минимум 
1–2 тонны ягоды с гектара. В Крыму, где 
промышленным производством малины 
занимаются в нескольких районах, в од-
ном хозяйстве с гектара собрали в про-
шлом году по 2,8 тонны. 

При этом теоретически рентабель-
ность малинников составляет 60%. По-
просту говоря, вкладываешь 1 000 ру-
блей, и они приносят тебе 600 рублей 
чистой прибыли. Правда, с учётом всех 
тех неблагоприятных обстоятельств, с 
которыми сталкивается вообще любое 
сельскохозяйственное производство, 
принято считать, что рентабельность вы-
ращивания малины держится на уровне 
30–40%. Для сравнения, рентабельность 
в обрабатывающих производствах не под-

нимается выше 11–12%, а, например, в го-
стиничном бизнесе и в сфере обществен-
ного питания может составлять всего 5,5%  
и даже 3%. 

Выращивание ягоды — это ещё не всё, 
чем планирует заниматься Гришин в Ар-
хангельских Борках. В будущем он намерен 
освоить заморозку и сублимацию ягоды. Су-
блимация — это когда ягоду обезвоживают 
в вакууме. Она после этого сохраняет форму, 
цвет, вкус и аромат и по ощущению чем-то 
похожа на кукурузные палочки. Но стоит ей 
оказаться в сыром месте, она снова превра-
щается в ягоду, которую если не только что, 
то несколько часов назад сняли с куста. Ну 
и, конечно, Гришин планирует варить ма-
линовое варенье из ягоды, которая не имеет 
товарный вид. Всё это должно увеличить 
доходность бизнеса. 

Из офиса в поле 
Сразу бросается в глаза, что Илья — 

человек не деревенский и хорошо обра-
зованный. Он коренной липчанин, а на 
земле начал работать пять лет назад. До 
этого получил образование финансиста, 
работал в липецких брокерских компани-
ях и в банках. 

— У нас есть небольшой участок зем-
ли, — рассказывает он, — и пять лет назад 
мне супруга сказала: «Давай посадим на 
нём яблони и ещё какие-нибудь плодовые 
деревья. Не будем за ними особо ухажи-
вать — воткнём, а там что получится». Но 
просто воткнуть и забыть не получилось.  
Я начал за ними ухаживать, меня это очень 
сильно увлекло, и это увлечение, хобби, 
можно сказать, постепенно переросло  
в бизнес. Сначала я загорелся желанием 
зарабатывать на черешне, но понял, что 
это очень долгоиграющая конфетка, вло-
жения быстро не отобьёшь, и много ри-
сков, поэтому для начала лучше заняться 
малиной. Это очень рентабельный бизнес, 
и с ней меньше проблем, чем с черешней. 
Правда, и от черешни я не отказался — со 
временем займусь и ей. 

Надёжный человек 
Едем с горы на ягодник. Вчера здесь 

прошёл страшный ливень. На дороге, ко-
торая спускается сверху вниз, а потом снова 
поднимается наверх, распутица. Машину 
водит и крутит по грязи, местами води-
тель выруливает на обочину, и мы едем по 
траве. Вот такое место работы выбрал себе 
бывший брокер и банкир Илья Гришин, 
который мог бы топтать в городе тротуар-
ную плитку, попивать кофе в уличном кафе  
и прокручивать в голове котировки и бан-
ковские ставки. Наверху проезжаем мимо 
нескольких участков, засаженных клубни-
кой и фруктовыми деревьями. Это владе-
ния других фермеров. 

На участке Гришина — ровные ряды 
здоровых тёмно-зелёных кустов малины  
и ежевики, усыпанных ягодой. Малину уже 
собирают, а ежевика только начала созре-
вать. Между рядами чистый чернозём, об-
работанный фрезой. В общем, сразу видно, 
что Илья — хороший хозяин. Для тех, кто 
решает, выдавать человеку грант или веж-
ливо отказать, это, наверное, очень важно. 
Ведь деньги фермерам дают безвозвратно, 
просто, можно сказать, дарят, и, как говорит 
начальник областного управления сельско-
го хозяйства Алексей Телков, несмотря на 
жёсткий контроль со стороны компетент-
ных органов, есть случаи, когда люди день-
ги берут, но не доводят свои проекты до фи-
нала, то есть выбрасывают их на ветер. 

 Илья Гришин получил 3 млн рублей на развитие ягодной плантации. На эти деньги он купит  
 трактор и саженцы малины. По словам фермера, ягодный бизнес — один из самых прибыльных 

 У Гришина уже растут 15 000 кустов малины  
 и 1 000 ежевики. Осенью посадит ещё 20 000 кустов 
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НА ПРОЕКТНУЮ 
МОЩНОСТЬ ВЫЙДЕМ 

ЧЕРЕЗ 7 ЛЕТ,  
НО ТОРГОВАТЬ РЫБОЙ 

НАЧНЁМ УЖЕ  
В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ, 

РЫБАКИ СМОГУТ ЛОВИТЬ 
ПОДРАЩЁННОГО  

ОСЕТРА

Много званых —  
мало избранных 

Грант «Агростартап» — проект феде-
ральный. Его запустили в 2019 году. В 2023 
году липецким фермерам и ипэшникам 
под него из федерального и областного 
бюджетов выделили 73,2 млн рублей. За-
явки на участие в конкурсе подавали 85 
человек, к конкурсу допустили 75, а полу-
чил грант всего 21 соискатель. Если считать  
с 2019 года, гранты «Агростартап» получил 
121 липецкий фермер. Хотя грант брали пре-
имущественно под развитие мясного ското-
водства, многие воспользовались им для 
того, чтобы развивать производство сыров, 
овощей, ягоды и мёда. 

Осетровая ферма  
на старой турбазе 

Из Архангельских Борок едем в Грязин-
ский район на турбазу «Зелёная роща». Она 
находится на краю дендрологического пар-
ка, заложенного в XIX веке Петром Петро-
вичем Семёновым-Тян-Шанским, — рядом, 
в селе Петровка, было имение его матери. 
База эта стоит на берегу Матыры. Когда-то 
она принадлежала Грязинскому культива-
торному заводу, а сейчас ей владеют супру-
ги Евгений и Яна Перепёлкины. Оба они, 
как говорит Перепёлкин, дети из рабочих 
кварталов, которые по кубику собрали ка-
питал, и теперь Евгений владеет агентством 
недвижимости «Гранд Грязи», а на Яну 
оформлена турбаза. 

На грант «Агростартап» они уже стро-
ят пруд, где собираются разводить осетров. 
Вообще-то пруд здесь когда-то был. Но 
однажды весной на Матыре двинулся лёд  
и пошёл почему-то не по руслу реки, а вы-
шел на берег и, как в древности ледник, 
срезал, переломал на куски и перемешал  
с землёй деревья, которые росли по берегу, 
всю эту кашу столкнул в пруд. С тех пор тут 
было болото. 

— Да, — говорит Перепёлкин, — был тут 
рассадник комаров. Сейчас строим новый 
пруд. Он будет 20 метров шириной и 200 
длиной. Две дамбы разделят его на три 
бассейна. В первом будет сидеть малёк, во 

втором — подращённый осётр,  
а в третьем — взрослый. Пер-
вый бассейн накроем, чтобы  
в нём зимой было тепло. Если 

будет холодно, малёк впадёт в анабиоз  
и не будет расти. Планируем запустить 
стограммового малька. У нас есть курато-
ры, хорошие специалисты, они говорят, 
что при таком весе меньше будет падёж. 
На проектную мощность должны выйти 
через семь лет, но торговать рыбой начнём 
уже в следующем году. 

— В следующем году, — уточняет Яна Пе-
репёлкина, — рыбаки смогут ловить подра-
щённого осетра. Поймали, взвесили, запла-
тили, увезли. Такая будет схема. 

Пока на месте будущего пруда работает 
экскаватор — осталось построить одну дам-
бу между бассейнами. Потом ложе пруда 
выстелют геотекстилем и уже в сентябре 
запустят мальков. 

Приятное впечатление 
Алексей Телков, который был в пресс-ту-

ре вместе с журналистами, остался очень 
доволен людьми, которых поддержало го-
сударство. 

«Места, где ребята реализуют свои  
проекты, — написал он в своём чате 
в Telegram-канале, — очень живопис-
ные. Проекты интересные! Видно, они 
люди увлечённые, часами могут 
рассказывать о любимом деле  
и думают, в каком направлении 
развиваться дальше. Очень при-
ятно, что такие люди приходят  
в сельское хозяйство! Молодые 
и целеустремлённые». 

Ещё один грант 
Перепёлкины планируют получить 

ещё и грант «Агротуризм», чтобы обно-
вить инфраструктуру своей турбазы. Сейчас  
в «Зелёной роще» десять деревянных до-
миков, построенных ещё в советскую эпоху. 
В каждом домике по четыре койко-места. 
Все удобства на улице. Тем не менее посети-
телей здесь бывает очень много. Главным 
образом, конечно, из-за Матыры, которая  
в этом месте тихая, тёмная, как омут,  
и очень чистая. В общем, здесь мир диаме-
трально противоположен городскому. 

— Я скажу, что в субботу и вос-
кресенье здесь нет ни одного сво-
бодного места, — рассказывает 

управляющая базой и, как сама 
она говорит, правая рука 
Яны Перепёлкиной Анна 
Иншакова. — Домиков 
не хватает. Мы в эти 
дни стараемся рас-
ширить для посети-
телей мангальную 
зону, чтобы разме-
стить всех же-

лающих. 

Люди приезжают и просят: «Ради бога, пу-
стите!» Едут к нам из Москвы, из Воронежа, 
из Мурманска даже приезжают уже третье 
лето подряд, из Самары бывают гости. В об-
щем, отовсюду. А жилья всем не хватает. 

Вот, собственно говоря, под строитель-
ство жилья Перепёлкины и хотят получить 
туристический грант. Максимально это 10 
млн рублей. 

— Мы планируем поставить пять новых 
щитовых домиков, — говорит Евгений Пе-
репёлкин. — Это будут относительно боль-
шие домики, на 32–34 квадратных метра: 
две спальни, кухня-гостиная и совмещён-
ный санузел. Они будут отапливаться, и тог-
да мы сможем принимать гостей не только 
летом, но и зимой. 

Для любителей  
ирреального и рыбаков 

В этом году грант «Агротуризм» по-
лучили три липецких фермера. На все три 
проекта из бюджета выделили 27,5 млн ру-
блей. То есть без малого каждому досталось 
по 10 млн. 

Один проект называется «Живое село». 
Его реализуют в Преображеновке, в Добров-
ском районе. Там озаботились сохранением 
и развитием народных традиций, возро-
ждением народных промыслов и освоени-
ем экологического сельскохозяйственного 
производства. В Грязинском районе хотят 
привлечь туристов на пруды местного фер-
мера Сергея Кукушкина. В его хозяйстве 
«Остров» разводят карпов и осетров, и там 
есть где посидеть с удочкой и испытать на-
стоящее рыбацкое счастье. Третий проект 
действует в Становлянском районе. Там на 
ранчо Дарьи Букаревой «Вестерн» зани-
маются молочным козоводством — делают 
из козьего молока в основном сыры. Кро-
ме конного двора, контактного зоопарка 
и трёхэтажного спа-отеля «Сад растущих 

камней» с банкетным залом на 65 чело-
век здесь скоро появится «Музей анге-
лов» — такие музеи сегодня в тренде и 
открываются по всей России, особенно в 
городах и старинных русских сёлах, тес-
но связанных с историей православия. 

На 2024 год Липецкая область 
подала две заявки от претендентов 
на получение гранта «Агротуризм». 
Они, сообщается на сайте областно-
го управления сельского хозяйства, 

уже прошли очную защиту проек-
тов в Минсельхозе. В числе пре-

тендентов на грант и турбаза 
«Зелёная роща». Получат Пе-
репёлкины средства или нет, 
будет известно в сентябре это-

го года. 
_______________

Текст: Виктор Унрау
Фото: Сергей Паршин

 Евгений и Яна Перепёлкины на деньги гранта будут разводить осетров 

 Уже в следующем году на турбазе «Зелёная роща»  
 появится большой пруд, где отдыхающие смогут порыбачить 



№ 35 (459) 5 сентября 2023 года6 ГОРСОВЕТ

Садоводческие маршруты с 1 сентября работают 
пять дней в неделю — по понедельникам, средам, 
пятницам, субботам и воскресеньям. На линии 
выходят 18 машин в будние дни и 20 — в выходные. 
Подробную информацию о расписании движения 
городского пассажирского транспорта можно 
получить в центральной диспетчерской службе 
по телефону: 31-00-82. Также время отправления 
автобусов по маршрутам от конечных остановок 
размещено на официальных сайтах департамента 
транспорта www.deptrans48.ru и МБУ «ЛГТК»  
www.lt-systems.ru.

Областная трёхсторонняя комиссия по 
регулированию социально-трудовых отношений 
утвердила величины прожиточного минимума на 
душу населения в Липецкой области.  
С 1 января 2024 года он составит 12 661 рубль, для 
трудоспособного населения — 13 800 рублей, для 
пенсионеров — 11 134 рубля, для детей —  
12 908 рублей, сообщает управление социальной 
политики области.

Руководитель следственного управления СК 
России по Липецкой области Евгений Шаповалов 
с представителем региональной Государственной 
инспекции труда проведут совместный приём 
граждан по вопросам невыплаты заработной платы 
и иных установленных законом выплат, а также 
нарушений в сфере охраны труда. 
Приём состоится 6 сентября 2023 года с 10:00 до 
12:00 часов в здании следственного управления, 
расположенном по адресу: ул. Гагарина, д. 72. 
Предварительная запись по телефону: 35-88-30  
в будни с 9:00 до 18:00.

В Липецкой области впервые объявлен старт 
конкурса «Семья года». Он проводится в пяти 
номинациях: «Многодетная семья», «Молодая 
семья», «Сельская семья», «Золотая семья», 
«Трудовая династия». До 27 сентября участникам 
необходимо предоставить заявку и пакет 
документов в управление 
социальной политики Липецкой 
области по адресу: г. Липецк, 
ул. Плеханова, 33, каб. 214. 
Контактный телефон: 25-25-93. 
Победители и призёры получат 
денежные премии. Более 
подробная информация здесь 
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Комплексное развитие систем коммунальной 
инфраструктуры стало одним из основных во-
просов на сессии в городском Совете депутатов. 

Вице-мэр — председатель департамента градострои-
тельства и архитектуры Светлана Сурмий доложила 
депутатам о наиболее значимых мероприятиях, кото-
рые были реализованы, и о том, что только предстоит 
сделать в ближайшее время. 

Контракт заключён
В прошлом году выполнен проект и заключён 

контракт на строительство сетей водоснабжения  
в Жёлтых Песках. Работы должны завершить в 2024-
м. Готов и проект модернизации системы водоснаб-
жения посёлка Сырский Рудник. На эти цели пла-
нируется потратить 255,5 млн рублей. В результате 
реализации проекта централизованным водоснаб-
жением будет обеспечено порядка 24 тысяч жителей 
посёлка. Общая протяжённость водопроводной сети 
составляет 6 453 погонных метра. Все работы выпол-
нят в следующем году.

В рамках инфраструктурных бюджетных кредитов 
строится новая распределительная подстанция для 
квартала, ограниченного территорией улиц Гагарина 
-Балмочных — Вавилова. Ведётся техническое при-
соединение тепловой магистрали от Привокзальной 
котельной. Для обеспечения инженерными сетями 
водоотведения территории комплексной застройки 
улиц Фрунзе — Радиаторной – Калинина заключён 
контракт на строительство нового канализационно-
го коллектора. Также были заключены муниципаль-
ные контракты под ключ по обеспечению всей ком-
мунальной инфраструктурой района, ограниченного 
улицами Музыки — Трунова. В 2024 году должны 
завершиться и работы по строительству сетей водо-
снабжения, водоотведения и теплоснабжения микро-
района Елецкий-Лайт. 

— На днях было принято решение об одобрении 
кредита Липецкой области на реконструкцию сетей 
водоснабжения и водоотведения, теплоснабжения  
в районе ЛТЗ, — сообщила Светлана Сурмий. 

 Внести коррективы 
Депутаты неоднократно обращали внимание на 

то, что программа «Комплексное развитие систем 
коммунальной инфраструктуры муниципального 
образования городской округ город Липецк на 2019–
2035 годы» требует внесения изменений. Светлана 
Сурмий отметила, что к её актуализации приступят 

в 2024 году после разработки схемы теплоснабжения, 
водоснабжения и водоотведения, электроснабжения. 

По словам Светланы Сурмий, на строительство  
и реконструкцию ливневой канализации в рамках 
программы до 2035 года предусмотрено 2,3 млрд 
рублей. В 2022–2023 годах средства не выделялись.  
В настоящее время строительство ливнёвок осущест-
вляется в рамках нацпроекта «БКД». 

Отвести воду
Первый вице-спикер Борис Понаморёв спросил, как 

планируется решать вопрос с подтоплением на самых 
проблемных участках города — на перекрёстке Недели-
на — Фрунзе и в районе рынка 9-го микрорайона. 

Вице-мэр Николай Дергунов сообщил, что уже 
в этом году будет решена одна из главных проблем 
городской улично-дорожной сети: подтопления пе-
рекрёстка улиц Неделина и Фрунзе. По его словам, 
застройщики жилых домов в этой части Липецка  
и владелец автоцентра «Аква» за свой счёт расчи-
стят придорожные водоотливные лотки. А город-
ская администрация прочистит водоотводной канал  
у «Аквы» и обустроит ещё один дождеприёмник.

— Средства заложены. Это вопрос сегодняшнего 
дня, — сказал вице-мэр. — В районе рынка 9-го ми-
крорайона ситуация сложнее, это отдельная задача, 
которую возьмём в проработку. 

Депутат по избирательному округу № 18 Игорь 
Подзоров поинтересовался, когда решат проблему  
с лужей на пешеходном переходе у бывшего кинотеа-
тра «Спутник» на проспекте Победы. 

Вице-мэр Светлана Сурмий пообещала депутатам 
сообщить о сроках в ближайшее время. 

_____________________________
Текст по материалам горсовета

Фото: Сергей Паршин

Проблему подтопления перекрёстка  
Фрунзе – Неделина решат уже в этом году

КОММУНАЛЬНЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

 Комплексное развитие коммунальной инфраструктуры  
 обсудили депутаты на очередной сессии горсовета 

ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ

СЕМЬЯ ГОДА

ЛИЧНЫЙ ПРИЁМ

САДОВОДЧЕСКИЙ МАРШРУТ 
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ПОМОЧЬ СОВЕТАМ
Дмитрий Аверов продолжает череду встреч с активистами 

липецких советов общественного самоуправления

Последняя неделя лета выдалась ак-
тивной для советов общественного 
самоуправления (СОС). Такие во-

просы, как освещённость тротуаров и дорог, 
ведущих к школам, ликвидация несанк-
ционированных свалок и благоустройство 
дворов, общественникам удаётся быстро 
решить вместе с администрацией Липецка 
и депутатами горсовета, другие — очистка 
Привокзальных прудов, ремонт Студёнов-
ского моста или перенос сроков капремонта 
гимназии № 1 — требуют помощи уже депу-
татов областного Совета. С самыми сложны-
ми вопросами разбирался лично председа-
тель регионального парламента Дмитрий 
Аверов.

Вернуть Студёновский мост
С мёртвой точки наконец-то сдвинулась 

проблема моста в районе Студёновского ру-
доуправления. Легендарный пешеходный 
мост, построенный 60 лет назад, соединяет 
улицы Гайдара и Шкатова. Единственный 
короткий и безопасный путь в центр горо-
да для липчан, живущих за железнодорож-
ным полотном, будет отремонтирован. Об 
этом членам СОСа округа № 32 рассказал 
Дмитрий Аверов. 

— Вопрос согласован с РЖД, и ведомство 
уже приступило к демонтажу высоковольт-
ных проводов над мостом, — сообщил пред-
седатель облсовета.

За этот мост администрация города 
сражалась четыре года. В 2019-м его при-
знали аварийным, и согласно предписанию 
прокуратуры он подлежал сносу. Жители 
обратились за помощью к администрации 
и депутатам. По настоянию мэра Евгении 
Уваркиной провели повторную экспертизу, 
которая показала, что мост можно отремон-
тировать. Помощь облсовета и областной 
администрации потребовалась в перегово-
рах с РЖД, так как рядом с мостом проходят 
высоковольтные линии, принадлежащие 
железной дороге. 

Расчистить пруд 
Ещё одна проблема, которую не пер-

вый год пытаются решить обществен-
ники округа № 32, — пруд на улице Из-
вестковой. В 2010 году жители улицы 
самостоятельно очистили пруд, запу-
стили туда рыбу и благоустроили тер-
риторию вдоль водоёма. В 2020-м по их 
просьбе администрация Липецка провела 
комплексное благоустройство этой тер-
ритории: убрали дикорастущую поросль, 
аварийные деревья, привезли новый пе-
сок и отремонтировали светильники. Но 
из-за постоянных коммунальных аварий 
(«Первый номер» неоднократно писал об 

этом в 2019-м и 2021 годах) территория 
отдыха уже несколько раз превращалась 
в территорию бедствия. 

— Раньше там купались и ловили 
рыбу. Теперь всё по-другому. Мы органи-
зуем чистку, восстанавливаем свой водо-
ём, но его потом затапливает нечистота-
ми, — обозначил проблему житель улицы 
Известковой Михаил Кулаков. — Может, 
есть какая-нибудь программа, которая 
помогла бы восстановить наш пруд? Жи-
тели готовы принять участие в этой рабо-
те, в том числе и финансовое.

— Давайте посмотрим, что требует-
ся сделать. К сожалению, не всегда есть 
возможность благоустроить территорию  
в короткие сроки. В данной ситуации надо 
разобраться и, может быть, почистить пруд 
общими усилиями, — предложил Дмитрий 
Аверов. 

Михаил Кулаков в свою очередь взял на 
себя обязательство составить предложения 

по улучшению состояния пруда на улице 
Известковой.

Отремонтировать гимназию
— Зимой в школе холодно и сыро, а ле-

том на первом этаже невозможно дышать, 
— так сформулировали существующую  
в гимназии № 1 проблему родители учени-
ков на расширенном заседании СОС округа 
№ 19.

— Ко мне поступило много обращений 
по поводу ежегодного подтопления тепло-
вого пункта и электрощитовой гимназии, 
— рассказал Дмитрий Аверов. — Длина 
трубопровода, находящегося в аварийном 
состоянии, от стены здания до колодца со-
ставляет более 100 метров. Пока был прове-
дён лишь частичный ремонт теплотрассы. 
О необходимости полного ремонта я про-
информировал руководство «Квадры». На-
деюсь, что в ближайшее время нам удастся 
решить эту проблему.

Участники совещания задали пред-
седателю облсовета вопрос и о предпола-
гаемом сроке проведения капитального 
ремонта старейшего учебного заведения 
города. Как сообщил Дмитрий Аверов, 
проект реконструкции гимназии и заявка 
на участие в федеральной программе на 
2023–2026 годы уже отправлены в Мини-
стерство просвещения.

— Конкретный срок до утверждения 
программы министерством пока назвать 
не могу, — прокомментировал Дмитрий 
Аверов. — Но 1-я гимназия из более сотни 
школ области, которые мы планируем отре-
монтировать с привлечением федерального 
финансирования, у нас в приоритете.

Спасти микрорайон от крыс
Казалось бы, 19-й микрорайон достаточ-

но благополучен: отремонтирована школа 

искусств № 6, построена площадка для вы-
гула собак, идёт благоустройство дворов. Но 
жители бьют тревогу — замечено нашествие 
грызунов во дворах. На заседании СОС окру-
га № 28 общественники обозначали причи-
ну — спиленные ветки деревьев, которые 
подолгу лежат рядом с контейнерами на 
площадках ТКО.

— Вопросом с грызунами необходимо 
заняться незамедлительно, — согласился 
с жителями Дмитрий Аверов. — Передам 
ваш запрос в необходимые инстанции. Что 
касается вывоза ТКО и веток, то эта про-
блема характерна для микрорайонов, ря-
дом с которыми есть частный сектор, как 
у вас. Люди опиливают деревья и выносят 
ветки на контейнерные площадки, а реги-
ональный оператор и управляющая ком-
пания сваливают друг на друга, кто эти 
отходы должен оттуда вывозить. В итоге 
мэрии приходится организовывать вывоз 
своими силами.

Ликвидировать недострой
Но самый наболевший вопрос у жите-

лей 19-го микрорайона по недостроенному 
зданию на Полиграфической улице. «Пер-
вый номер» неоднократно писал, что зда-
ние является местом опасных игр среди 
подростков. В мае 2022-го стало известно: 
собственник собирается превратить недо-
строй в шестиэтажный спортивный центр. 
Но прошёл год, а здание так и представляет 
угрозу для жителей.

— Нужен юридический механизм. Не 
так просто отобрать здание у законного вла-
дельца, — пояснил председатель облсовета. 
— Сейчас увеличены штрафы за содержание 
такого рода зданий, посмотрим, к чему это 
приведёт. Если не поймут, будем добивать-
ся, чтобы долгострой перевели на баланс 
города для последующей перепродажи.

_________________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба облсовета

С 2030 года на осень 2023-го перенесут 
капитальный ремонт проблемного дома 
№ 96 на улице Ударников. Двухэтажку, 
как и многие дома в Сырском Руднике, 
построили в 1970-е. За 50 лет инженерные 
системы пришли в аварийное состояние. 
Решение о переносе срока капремонта 
приняли после выезда на объект. Чтобы 
обсудить план предстоящей работы 
и выслушать пожелания жильцов, 
председатель облсовета Дмитрий Аверов 
провёл встречу с инициативной группой. 
На неё спикер пригласил представителей 
Фонда капремонта, липецкой мэрии, 
Госжилинспекции. 
— Мы подготовили проектно-сметную 
документацию. В сентябре объявляем 
закупочные процедуры и приступаем 
к работам на объекте, — рассказал 

заместитель гендиректора ФКР Липецкой 
области Роман Сапрыкин. — Первым 
делом подрядчик отремонтирует 
фундамент и кровлю, затем заменит 
системы горячего и холодного 
водоснабжения, электропроводку. Работы 
по ремонту фасада окончат весной 
2024 года. На капитальный ремонт дома 
потребуется 16 млн рублей.  
Жильцы спросили о подключении 
дома к централизованной системе 
канализации, однако этот вопрос 
слишком дорогостоящий и сопоставим по 
затратам со строительством нескольких 
многоэтажек. Поэтому пока можно 
говорить об ассенизации, очистке  
и поддержании в рабочем состоянии 
действующей системы, сообщил 
представитель ФКР.

КАПРЕМОНТ НА УЛИЦЕ УДАРНИКОВ

ВОПРОС СОГЛАСОВАН С РЖД. ВЕДОМСТВО УЖЕ 
ПРИСТУПИЛО К ДЕМОНТАЖУ ВЫСОКОВОЛЬТНЫХ 

ПРОВОДОВ НАД МОСТОМ

« «
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Светлана Бедрова:

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ВЕЩИ В ИЗУЧЕНИИ 
МАТЕРИАЛА БУДУТ ЕДИНЫ ДЛЯ ВСЕХ — ЭТО И ЕСТЬ 

ТАК НАЗЫВАЕМЫЙ «ЗОЛОТОЙ СТАНДАРТ»

« «

СТРАНА ДОЛЖНА ИМЕТЬ ЕДИНОЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ ПРОСТРАНСТВО
Начался новый учебный год. Впере-

ди школьников ждут невероятные 
открытия, свершения и победы.  

С этого года процесс обучения приведён  
к единому знаменателю — «золотому стан-
дарту». Больше внимания будет уделяться 
трудовому и патриотическому воспитанию. 
Для чего это нужно и какие ещё новшества 
ждут учеников, рассказала главный учитель 
города Светлана Бедрова.

Готовность № 1
— Светлана Валерьевна, перед на-
чалом учебного года школы города 
проходят проверку готовности. Все ли 
её прошли или есть образовательные 
учреждения, которые пока не могут 
принять школьников? 

— Школы прошли проверку готовно-
сти. Во всех 1 сентября состоялась празд-
ничная линейка, более 63 тысяч ребят 
сели за парты. Срыва образовательного 
процесса нет нигде. В школах № 63 и 54 
идёт капитальный ремонт. Там ремон-
тируется полностью всё здание. Сделать 
такой большой объём работы за корот-
кий срок невозможно. Поэтому учени-
ки школы № 54 начнут учебный год во 
втором здании, а из школы № 63 основ-
ная масса детей временно будет ходить  
в лицей № 66, остальные — в школы  
№ 68 и 42. Родители с пониманием от-
неслись к этой ситуации. Надеемся, что 
ремонтные работы завершатся в октябре, 
и уже со второй четверти ребята вернутся 
в свои родные школы. 

Главное — безопасность
— Впервые перед началом учебного 
года во всех школах страны состоялись 
Всероссийские учения по отработке 
действий при ЧС. Как они проходили  
в Липецке и для чего это нужно?

— По всей стране в образовательных 
учреждениях: школах, детских садах, 
учреждениях дополнительного образо-
вания — проведены учения по отработ-
ке действий персонала в условиях чрез-
вычайной ситуации. Основная их цель 
— напомнить сотрудникам, частным 
охранным предприятиям о тех действи-
ях, которые необходимо провести при 
различных угрозах. Отрабатывались две 
схемы. Первая — когда некие люди хотят 
проникнуть в здание. В этом случае учи-
теля должны максимально обезопасить 
детей внутри школы. Вторая — когда  
в здании обнаружены подозрительный 
предмет либо задымление. Тогда прово-
дится эвакуация. У школьников в начале 
учебного года обязательно будут подоб-
ные учения. Лето всех расхолаживает, 
расслабляет, поэтому напомнить о безо-
пасности необходимо. 

— В последнее время активно об-
суждается вопрос, нужны ли камеры  
в классах. Иногда наличие видеоза-
писей помогает прояснить ситуацию, 
если что-то случилось.

— Ситуации в классах бывают разные 
и со стороны учителей, и со стороны де-
тей. Некоторые родители действительно 
обращаются к администрации школы, 
в департамент образования с просьбой 
установить камеры в классах. Но надо 
понимать, что существует закон о защите 
персональных данных и записи на каме-
рах видеонаблюдения не должны быть 
доступны всем или попасть в интернет. 
Поэтому трансляция с камер возможна 
только на защищённые источники, на-
пример на сервер в школе, доступ к ко-
торому есть только у узкого круга людей. 
Родители при желании могут обратиться 
к директору школы и просмотреть запись 
за какой-то период времени, чтобы что-то 
для себя прояснить. У нас есть школы, где 
уже установлены камеры в классах. Реше-
ние об этом принимается на собрании  
с согласия всех родителей. Видеонаблю-
дение в классах нельзя сделать за счёт 
бюджета, так как это нецелевое расходо-
вание средств. На это идут деньги либо 
родителей, либо внебюджетного фонда, 
если он есть у школы.

— Учителя теперь должны проходить 
обязательные курсы медподготовки. 
Это касается всех педагогов? 

— Курсы первой медицинской помо-
щи будут планово проходить все учителя. 
Раньше это было обязательным только 
для преподавателей определённых дис-
циплин, например химии, физкультуры 
и других. По новым требованиям каж-
дый учитель при необходимости должен 
уметь оказать помощь пострадавшему до 
прибытия медицинских работников. 

Преференции для молодых
— Полностью ли в школах укомплек-
тован педагогический штат или учи-
телей всё-таки не хватает? Есть ли 
какие-то преференции для молодых 
специалистов?

— К сожалению, мы пока не выбрались 
из дефицита. Наиболее остро стоит во-
прос с преподавателями математики, рус-
ского языка и начальных классов. Чтобы 
исправить ситуацию и привлечь выпуск-
ников педагогических вузов в школы, да 
и в целом повысить престиж профессии 
учителя, разрабатывается комплексная 
программа. Но уже с 1 января этого года 
предусмотрена региональная поддержка 
для молодых педагогов. Они могут по-
лучить 120 тысяч рублей, если по окон-
чании вуза сразу придут работать в шко-
лу. Плюс каждая школа из своего фонда 
ежемесячно устанавливает доплату для 
молодых специалистов. Она может до-
стигать до 100% оклада. Мы несколько 
лет работаем с целевыми направлениями 
в педагогические вузы. Ребята поступают 
по отдельному конкурсу «целевиков», 
там шанс поступить на бюджет выше. 
Но есть условие — после окончания вуза 
необходимо несколько лет отработать  
в школе. Средняя зарплата педагога у нас 



5 сентября 2023 года № 35 (459) 9АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

порядка 37 — 40 тысяч рублей. У кого-то может быть 
больше, у кого-то меньше. Всё зависит от стажа работы, 
тех обязанностей, которые педагог выполняет, наличия 
дополнительной нагрузки. 

Конкурсный отбор
— В этом году изменились правила приёма в 10-й 
класс. Ввели балльную систему зачисления. Если 
не набрать определённое количество баллов, путь  
в старшие классы закрыт? 

— Начал действовать новый порядок приёма в 10-й 
класс. Он областной и распространяется на весь регион. 
В его основе лежит рейтинговая система для профиль-
ных классов. Для поступления учитывается средний 
балл аттестата, подаются данные ОГЭ по основным 
предметам — русскому языку и математике. Кроме это-
го, ребята могли предоставить индивидуальные дости-
жения: конкурсы, олимпиады по профильному направ-
лению. Всё это переводилось в баллы, и составлялась 
рейтинговая таблица. Если школа заявляет, допустим, 
25 мест на этот профиль, значит, первые 25 человек рей-
тинговой таблицы зачисляются. Прежде всего это свя-
зано с тем, что 10-й класс ориентирован на поступление 
в вуз и профильную специализацию. Именно поэтому 
ребята, которые приходят учиться на профиль, должны 
понимать, какие предметы им необходимы. Если мы го-
ворим об общеобразовательных классах — правильно их 
назвать классами универсального профиля, то там отбо-
ра нет, туда зачисляются все желающие. Единственное 
ограничение — это отсутствие свободных мест в школе. 

— Зачисление в 10-й класс было в августе. Если ре-
бёнок не прошёл конкурсный отбор, то подать до-
кументы в колледж или училище он уже не успе-
вал. Получается, потерял год в обучении?

— Нет. Документы на зачисление в 10-й класс нужно 
было подать до 15 июля. Рейтинг в это время уже вы-
страивался, и, в принципе, было понятно, проходит ре-
бёнок или нет. Если нет, то можно было подать докумен-
ты в профильный класс в другую школу, где остались 
свободные места, либо в колледж. А можно было пойти 
в классы универсального профиля. Ребята, которые хо-
тели в 10-й класс, все нашли свои места.

— Раньше после 9-го класса уходили дети, которым 
трудно давалась учёба. Сейчас же всё больше школь-
ников с хорошей успеваемостью принимают решение 
поступать в колледжи или училища. Как вы считаете, 
с чем это связано?

— Действительно, в средние профессиональные учебные 
заведения идут ребята с хорошими аттестатами. Они впол-
не могли бы учиться и в 10-м классе. В последние годы при-
близительно 50% девятиклассников продолжают обучение 
в школе. Такая тенденция связана с ранней профессиональ-
ной ориентацией. В колледжах и училищах укрепилась 
материальная база. Они могут предложить очень хороший 
выбор специальностей, востребованных на рынке труда. 
Кроме того, если ребята поступают по своей специальности 
в вуз, то идут по внутреннему экзамену. ЕГЭ не сдают. 

Золотой стандарт
 — С этого учебного года во всех школах страны дей-
ствует единый «золотой стандарт». Что это такое и для 
чего он нужен?

— Наша страна огромная, но единая, поэтому должна 
иметь единое образовательное пространство. Оно заклю-
чается в том, что все школы должны учиться по одним  
и тем же программам и учебникам, иметь единые подходы. 
Иногда ребёнок, переходя из одной школы в другую даже  
в одном городе, сталкивается с тем, что в них учатся по раз-
ным программам. Поэтому, безусловно, единые программы 
и учебники позволят детям комфортно чувствовать себя 
при переходе из школы в школу. Концептуальные вещи  
в изучении материала будут едины для всех — это и есть 

С 1 ЯНВАРЯ ЭТОГО 
ГОДА ПРЕДУСМОТРЕНА 

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА 
ДЛЯ МОЛОДЫХ ПЕДАГОГОВ. 

ОНИ МОГУТ ПОЛУЧИТЬ  
120 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

«

«

так называемый «золотой стандарт». Это будет касаться 
всех школьных предметов. Профильные классы тоже будут 
заниматься по единым программам и учебникам в зависи-
мости от своей направленности. Другое дело — дополни-
тельные материалы. Здесь учитель может включить свою 
фантазию, свой профессиональный уровень и давать какие- 
то дополнительные материалы, которые выходят за грани-
цы школьных учебников. Естественно, единовременно во 
всех школах мы не можем заменить учебники. Работа будет 
поэтапная. Для первых, вторых, пятых, шестых, десятых  
и одиннадцатых классов мы уже получили новые учебники. 

Государственная концепция
— Помощник президента Владимир Мединский сооб-
щил, что с 1 сентября 2024 года будут новые учебники 
по истории России. Вы уже знаете о внесённых изме-
нениях? И как, на ваш взгляд, это может отразиться на 
сдаче экзаменов?

 — С 1 сентября школьники будут изучать историю по 
новым учебникам, где период с 1945 года по настоящее 
время представлен в той концепции, которая является го-
сударственной. Они прошли все необходимые экспертизы 
и одобрены Министерством просвещения и научным сооб-
ществом историков. На сдаче ЕГЭ это не отразится, так как 
лишь небольшая часть вопросов его затрагивает. Учителя 
при необходимости сконцентрируют внимание на тех мо-
ментах, которые будут изменены.

— Ещё одно новшество этого учебного года — привле-
чение детей к общественно полезному труду. В чём 
его смысл? Как это будет реализовываться? 

— Трудовое воспитание — основа нашей жизни. Человек 
должен трудиться, он должен быть приучен к труду вне за-
висимости от возраста. Раньше в нормативных документах 
были некоторые перегибы. Например, на любые действия, 
которые делает ребёнок в школе, даже элементарные — сте-
реть с доски, подежурить в классе, должно было быть обя-
зательное разрешение родителей. Сейчас это убрали. По- 
этому вернутся дежурство в классе, практика, субботники. 
Ребят никто не будет заставлять выполнять непосильную 
работу. Это абсолютно элементарные вещи, которые мы все 
в своём школьном детстве делали. И никто из родителей  
и не думал возмущаться, это было само собой разумеющим-
ся. Очень жаль, что в какое-то время от этого отказались. 
Когда сам не трудишься, не ценишь чужой труд.

Напутственное слово
— Учебный год только начался, школьников ждёт 
много нового и интересного. Что бы вы пожелали 
ученикам и учителям? 

— Школа — это не только учёба и знания. Школа для 
ученика — возможность попробовать себя в разных на-
правлениях. Для кого-то интересны наука или проектная 
деятельность, кому-то ближе социальная активность или 
волонтёрство. Кто-то выберет для себя эстетическое, худо-
жественное или спортивное направления. Попробуйте, что 
вам интересно. Это поможет определиться если не с буду-
щей специальностью, то хотя бы со сферой деятельности. 
Когда вы вырастете, эти знания непременно пригодятся 
вам в воспитании собственных детей. Учителям хочу ска-
зать, работа — это важная составляющая, которая занимает 
огромную часть времени. Но кроме неё в жизни есть много 
интересных вещей, которые тоже стоит попробовать в лю-
бом возрасте, не зацикливайтесь на работе. Увлечения отра-
жаются на нашей профессии и делают её красочнее.

_______________________
Беседовала Марина Костюк

Фото: Сергей Паршин

38 тысяч  
средняя зарплата  

учителя

67 школ  
в Липецке

63 230 
школьников  

в городе

5 600  
педагогов  

работают  
в общеобразовательных  

школах

6 135 
первоклашек  

сели за парты
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

В День финансиста, 8 сентября,  
в Липецкой области стартует прием 
заявок на молодёжный конкурс 
финансовых комиксов «Финансовый 
микс». Его организуют липецкое 
отделение Банка России при поддержке 
областной универсальной научной 
библиотеки, детской школы искусств 
№ 4 имени Балакирева и редакции 
липецкого городского еженедельника 
«Первый номер». 
Участникам в возрасте до 35 лет 
требуется подготовить творческие 
работы, в которых будут показаны 
важность ведения личного финансового 
плана, удобство безналичных платежей, 

плюсы использования подростками 
карманных денег, а также отражены 
другие вопросы из области финансов. 
Размер работы — от 2 до 4 листов 
формата А4 или А3. Количество 
картинок на листе — от 4 до 8.  
На конкурс принимаются скан-копии 
комиксов в формате jpeg. Работы нужно 
направлять до 8 октября 2023 года на 
электронный адрес: komix48@mail.ru.  
Итоги конкурса будут озвучены членами 
жюри на торжественном мероприятии  
в ноябре. Победители получат грамоты 
и памятные сувениры.  
Подробную информацию о конкурсе 
можно узнать по телефону: 42-08-08.

КОНКУРС ФИНАНСОВЫХ КОМИКСОВ
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ЗАКОНЫ СЕНТЯБРЯ

В первом месяце осени вступает в силу ряд законо-
дательных изменений, которые затронут права 
пациентов, родителей детей-инвалидов, школь-

ников и студентов, а также любителей вейпов. 

Платная медицина
Новые Правила предоставления платных медицинских 

услуг вступают в силу с 1 сентября 2023 года и будут действо-
вать до 1 сентября 2026 года. Речь идёт об обследованиях  
и процедурах, которые проводятся не по назначению врача 
или жизненным показаниям, а по собственному желанию 
и инициативе пациента. При заключении договора на ока-
зание платных медицинских услуг медицинские организа-
ции обязаны предоставить пациенту в доступной форме ин-
формацию о том, что он может получить соответствующую 
медицинскую помощь бесплатно. Также медицинская орга-
низация должна уведомить пациента о предельных сроках 
ожидания при получении бесплатной медицинской помо-
щи. При этом все виды бесплатной медицинской помощи 
по полисам ОМС сохраняются. 

Рецептурные лекарства
Продавать рецептурные лекарства в аптеках будут 

по-новому. Суть нововведений состоит в том, что инфор-
мация о рецептах на льготные лекарственные препараты и 
лекарства, отпускаемые дистанционно, должна вноситься в 
систему мониторинга оборота лекарственных средств. Про-
визор вносит данные по рецепту в товарно-учётную систему 
аптеки, а оттуда информация автоматически поступает в си-
стему мониторинга. Учёт лекарств для льготников, а также 
препаратов строгого учёта (наркотические и психотропные 
средства — их выписывают на рецепте особой формы) про-
изводится и сейчас. В дальнейшем предполагается распро-
странить этот порядок на все виды рецептурных лекарств. 

Дополнительный отпуск
Родители, а также опекуны и попечители детей-ин-

валидов теперь могут брать дополнительный отпуск. По 
Трудовому кодексу один из родителей, а также опекун или 
попечитель могут взять в месяц четыре оплачиваемых вы-
ходных дня для ухода за детьми-инвалидами. Но для со-
провождения ребёнка с ограниченными возможностями на 
курорт родителям приходится использовать свой отпуск. 
Теперь в Трудовом кодексе закрепляется право на предо-
ставление родителям (опекунам и попечителям) детей-ин-
валидов 24-дневного дополнительного оплачиваемого от-
пуска в течение календарного года.

Пивной реестр
С 1 сентября в России появится реестр производите-

лей пива и пивных напитков, сидра, медовухи и пуаре. 
Вести его будет «Росалкогольрегулирование». В реестр 

Страница подготовлена в рамках совместного 
проекта «Первого номера» и «Российской газеты»

автоматически попали организации, имеющие на 31 ав-
густа 2023 года решение о допустимости использования 
основного технологического оборудования мощностью 
не более 300 тысяч декалитров в год без оснащения ав-
томатическими приборами учёта или имеющие основ-
ное технологическое оборудование, оснащённое такими 
счётчиками. Как ранее заявляли в Минфине, введение 
реестра производителей пива вместе с обязательной 
маркировкой пивоваренной продукции, в том числе 
сидра, пуаре и медовухи, позволит снизить количество 
правонарушений.

Минимум для вейпа
С 1 сентября в России установлены минимальные 

цены на вейпы и жидкости для них. Их определяет пра-
вительство. Кроме того, запрещены скидки и акции на 
эти товары, увеличатся акцизы на никотинсодержащую 
продукцию. Минздрав уже начал составлять список аро-
матизаторов никотинсодержащей продукции. Продажи 
вейпов с ними будут ограничены с 1 марта 2024 года, 
говорится в проекте постановления правительства. Под 
запрет попадёт продажа электронных сигарет с разно- 
образными вкусовыми добавками, а также вейпов, со-
держащих солевой никотин.

Паспорт обязателен
«Почта России» с 1 сентября перестала принимать за-

казные письма, бандероли и посылки без предъявления 
отправителем паспорта. Об этом говорится в информаци-
онном сообщении на сайте почтового оператора. Также для 
оплаты отправления онлайн и возможности сдачи их без 
документов необходимо будет подключить сервис «Про-
стая электронная подпись». Это правило прописано в при-
казе Минцифры РФ от 17 апреля 2023 года.

Бесплатно по платным дорогам 
Школьные автобусы теперь смогут ездить по плат-

ным дорогам бесплатно. Это нововведение касается всех 
автобусов, которые перевозят организованные группы 
детей, например, на соревнования или экскурсии, в ла-
геря отдыха. Раньше от оплаты проезда по платным до-
рогам были освобождены рейсовые автобусы, автомоби-
ли спецслужб и почтовой связи.

Безбилетный проезд
По инициативе Генеральной прокуратуры Министер-

ством транспорта России утверждены новые Правила 
перевозок пассажиров, багажа, грузобагажа железнодо-
рожным транспортом. С 1 сентября высаживать из поез-
дов детей младше 16 лет, не имеющих билета, запреще-
но. На перевозчика возлагается обязанность по передаче 
несовершеннолетних органам полиции.

Закон о такси
В регионах должны быть созданы реестры перевозчи-

ков, такси и служб заказа такси. Номер записи в реестре 
перевозчиков обяжут размещать в салоне транспортно-
го средства. Службы заказа такси должны ежедневно 
проверять сведения о разрешениях в реестре перевоз-
чиков и данные в реестре такси. Заказ разрешат пере-
дать перевозчику или его работнику — водителю — при 
условии, что информация о разрешении есть в реестре 
перевозчиков, при этом документ не приостановили  
и не аннулировали и сведения о ТС есть в реестре такси. 
Кроме того, ФСБ получит круглосуточный удалённый 
доступ к информационным системам и базам данных 
заказов легкового такси.

Безопасное газоснабжение
И внутридомовые, и внутриквартирные газовые сети 

теперь будет обслуживать одна организация — газорас-
пределительная. Это позволит гарантировать наличие 
необходимой квалификации и технической базы для 
таких работ. Услуги по газоснабжению будут предостав-
лять только при условии обязательного техобслужива-
ния оборудования.

Пилотный проект для вуза
С нового учебного года в шести вузах стартовал 

пилотный проект по совершенствованию уровней об-
разования. Участники «пилота» — Балтийский фе-
деральный университет имени Иммануила Канта, 
Московский авиационный институт, НИТУ МИСИС, Мо-
сковский педагогический государственный университет, 
Санкт-Петербургский горный университет и Томский 
государственный университет. Вместо бакалавриата, 
специалитета и магистратуры устанавливаются базо-
вый и специализированный уровни высшего образова-
ния. Также будут обновлены программы аспирантуры, 
ординатуры и ассистентуры-стажировки. Кроме того, во 
всех университетах вводится изучение курса «Основы 
российской государственности», а дети участников СВО  
и сами участники смогут переходить с платного обуче-
ния в вузе на бесплатное при наличии на бюджетном 
отделении вакантных мест.

_________________________________
Текст: Мария Агранович, Ольга Игнатова,  

Ирина Невинная, Татьяна Карабут,  
Роман Маркелов, Марина Костюк

Фото: Сергей Паршин
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Пенсионерка из Грайворона  
готовит для 500 солдат и офицеров

Мир возле спецоперации пронизан невиданными 
сюжетами помощи фронту. Кто-то плетёт ма-
скировочные сети, кто-то шьёт носилки, кто-то 

делает блиндажные свечи, кто-то — маскхалаты «Леший». 
Гражданское общество России стремится расширить узкие 
места околофронтовой логистики, частная инициатива  
с большей скоростью реагирует на военные нужды. А ино-
гда просто отправляет на фронт свою «дополнительную 
любовь», как баба Люба из Грайворона Белгородской обла-
сти, что кормит солдат тортами и запечёнными утками или 
везёт им трубы для буржуек. 

Ребята из леса
25 февраля, на второй день спецоперации, мать и дочь 

сидели в деревенском доме в предместье Грайворона.
— Позвонила напарница, — вспоминает дочь, — и рас-

сказала, как нашу общую знакомую остановили солдаты, 
вышедшие из леса. Усталые и грязные после только что за-
кончившегося боя. И попросили воды и таблеток от боли. 
Только я трубку положила, мама говорит: «Тут у нас яйца — 
вари. И сало достань!» Я поняла, что надо собираться. Сыну 
— полтора года. Но надо собираться. Загрузили в машину 
яйца, колбасу, соленья, воду. Поехали. Нашли этих ребят. Не 
знаю, кто они были — контрактники, срочники, погранич-
ники? До объявления СВО здесь шли учения, и колонны 
военной техники шли около двух недель. Видимо, ребят 
просто не успели чем-то доснабдить.

С того дня мать и дочь решили доснабжать их сами. На-
чали возить еду, медикаменты, майки, пилы, гвозди, бур-
жуйки. И стали местной легендой.

Во дворе их дачи — видавшее виды отечественное авто.  
В багажнике под пищевой плёнкой противни с бискви-
том. У крыльца ванна огурцов — на засолку. Заметив, что 
мы её снимаем, баба Люба прячет потемневшие от чист-
ки картофеля руки.

Приготовить домашнего
Баба Люба — профессиональный повар. Работала даже 

на БАМе. Спустя неделю после начала СВО попала в госпи-
таль. Раненый военный попросил её съездить на самую гра-
ницу, где в ангарах лежат солдаты, ещё не довезённые до 
госпиталей, и отвезти им воды и еды.

— Я зашла с ящиком в руках и окаменела. Они лежали 
на полу, на плащ-палатках. Все из боя. В кровоподтёках, си-
няках. Их скоро заберут в госпиталь. Но сейчас... Поняла, 
что надо подключать местных.

ГЕРОИ Z

Так помощь стала разрастаться. Ребята перекидывали 
её номер друг другу, и одна точка выезда превратилась  
в 16. На каждой — от 18 до 40 человек. В общем около 500. 
Она привозит всё нестандартное, домашнее, от людей, от 
человека человеку. 

Встаёт полпятого. Моет посуду. Чистит лук, морков-
ку... Первое у неё бывает не каждый день. А второе обяза-
тельно. Котлеты с картошкой, кабачки с мясом. На празд-
ник утки, зажаренные целиком. Плюс оливье, селёдка под 
шубой, холодцы. За одну поездку можно накормить до 40 
человек. Отвезёт еду в три-четыре точки, и можно пере-
дохнуть.

Не раз её спрашивали: «Ну что ты туда прёшься?» Она 
обычно отвечает: «У меня сын военный». — «Да он же  
у тебя в море». — «А какая разница? Бог везде...»

Но есть и настоящая команда верных делу. Баба Маша 
варит компот. Татьяна Фёдоровна печёт торты. На празд-
ник на 11 точек испекла 11 штук, на трёх машинах при-
шлось везти. Один, белоснежный, был полутораметровым. 

А когда земля наполнилась о ней слухом, стали при-
сылать деньги и нести продукты и вещи. Образовался чат 
единомышленников. Сначала в нём были лишь знакомые, 
потом знакомые знакомых. Сегодня уже Наталья приез-
жает из Москвы, а Людмила с мужем из Воронежа грузят 
«Газель» супчиками для солдат.

Ниточка связи
Солдаты пишут о ней родителям. Родители отправ-

ляют на её адрес посылки и деньги. Просят заказать  
в интернет-магазинах трубы для буржуек, рабочие ком-
бинезоны, инструменты. Ну не скажет же солдат: това-
рищ лейтенант, нам нужна труба для буржуйки. А мате-
ри и бабе Любе запросто. 

— Сейчас просят генератор и носилки. Гвозди и утепли-
тель, — показывает потрёпанную тетрадку в узкую линейку. 
— Это, чтоб понимать, кому что отдала, а кому ещё нет.

Для родственников солдат баба Люба ещё и дополни-
тельная «живая ниточка» связи с ними.

Нам непонятно, почему Любовь — «баба»? Красивая 
женщина — короткая причёска, прямой взгляд, завид-
ная осанка. 

— Ну им же 18 некоторым. По возрасту я им бабушка, — 
улыбается баба Люба.

Выйти к своим
Хотим поехать к солдатам вместе с ней. Не сказать, 

что нам не страшно. Но ей ведь страшнее — ездить каж-
дый день.

— Страх есть, — соглашается. — Но солдатам же страш-
нее... Да и «охота» идёт, например, за серебристыми везде-
ходами, на которых ездят наши «главы», а в мою развалюху 
кто будет прицеливаться?

Военные сбросили координаты, где они будут нас ждать. 
На первой точке возле леса — четверо «солдатиков». Один, 
в футболке с надписью «Армия России», с рацией. «Офицер, 
лейтенант, командир взвода». 23 года. В апреле окончил во-
енную академию. Отец, старший сержант ВДВ, посоветовал 
идти в артиллерию. Говорит, как много для них значит по-
мощь «мирной стороны».

— Знаем, что люди часто сами от чего-то отказываются, 
чтобы нам помочь. Очень ценим эту неожиданную помощь 
и, конечно, не наглеем, — говорит лейтенант. — Тем, кто 
держится вон там (показывает вперёд), помощь нужнее.

Он уверен, сейчас «что-то происходит с людьми. Мы 
меняемся. И жившие для себя начинают думать о тех, 
кому труднее».

Вторая точка совсем в другом направлении. Петля-
ем просёлочными дорогами. Останавливаемся. Громыхая  
и переваливаясь, из лесной чащи осторожно выбирается 
КамАЗ цвета хаки с буквой Z. Из высокой кабины выпры-
гивают бойцы.

— Рома, мама просит отправить ей твой мешок с веща-
ми — для стирки, — окликает бойца баба Люба. — А давай,  
я сама в машинке перестираю?

— Ну, не знаю, как удобнее, — смущается боец.

30 часов ада
Самый страшный день баба Люба пережила этой вес-

ной. Младший из её троих детей, сын, военный моряк, 
приехал в отпуск на шесть дней. Накануне 22 мая. А 22 мая  
в район вошла ДРГ.

— Я проснулась от выстрелов. И слышу, всё звучит 
«не по-детски». Сын спит, а я в машину и на дачу — по-
греб разбирать.

Вход в этот погреб похож на домик хоббита: холмик, за-
росший травой, дверь на замке. В свете фонарика от смарт-
фона внизу открывается просторная комната: две застелен-
ные кровати, раскладушка. Полки с соленьями-вареньями.

В этом погребе они просидели весь день. Позвонил даже 
первый муж, с которым Люба в разводе: можно приехать  
с новой женой, нам укрыться негде?

Вечером вернулись в город. Было ощущение, что Грай-
ворон вымер. Едва зашли в квартиру, снова засвистело. За-
перлись в ванной. 

— Я переживала за сына. Не дай бог, они войдут в го-
род, он же военный, его ж на моих глазах расстреляют, 
— рассказывает Любовь.

А когда всё стихло, сын неожиданно сказал: мам, я хочу 
на фронт. Увязался с ней на точку. А там принялся угова-
ривать лейтенанта сделать ему «отношение» для перево-
да на СВО. Лейтенант пообещал. Но ушёл «за ленточку». 
Военный моряк стал собираться на свой корабль. Слушая 
на прощание сбивчивые оправдания матери, что новую его 
куртку, за 8 000 рублей, с бирочками, она отдала солдатам. 
И повторяя: «Молодец!»

_______________________________
Текст и фото: Татьяна Владыкина, Елена Яковлева

Разворот подготовлен в рамках 
совместного проекта «Российской 
газеты» и газеты «Первый номер»

ТОРТ  
ОТ БАБЫ ЛЮБЫ
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Этот самодельный трактор с фургончиком хорошо 
знают на дорогах Черноземья. Курск, Белгород, 
Брянск. Житель Новой Деревни Василий Озеров во-

зит на нём самодельную тушёнку на передовую. А на обрат-
ном пути в деревнях открывает передвижной ремонтный 
пункт. У кого денег нет — зашивает ботинки просто так. Вся 
пенсия и приработок идут на помощь фронту. Кто-то покру-
тит пальцем у виска. А я скажу, что он волшебник. Добрый. 
Как дядюшка Мокус из мультфильма.

За рулём трактора
Судьба Василия Ивановича не жаловала. Рано женился. 

Но и рано развёлся. После армии работал на Украине трак-
тористом. Врезался в его трактор пьяный на КамАЗе. Так 
потерял ногу. На Украине соседи стали намекать, что моска-
ли им тут не нужны. С каждым годом всё решительнее. А он 
и огороды им пахал, и урожаем делился. В какой-то момент 
стало противно. И страшно. Погрузил свой нехитрый скарб 
в прицеп, сел за руль своего трактора и отбыл в Липецкую 
область. Там и обосновался.

Найти Василия Ивановича было легко. С трассы я уви-
дел фургончик, трактор и ещё прицеп для тушёнки. В фур-
гончике он живёт круглый год. Там есть и плита, и полати, 
и телевизор. Греется электричеством. Для этого к трактору 
приспособил электрогенератор на пять киловатт. Вместе  
с ним живёт собака Дашка. Летом, в жару, — под фургончи-
ком. Зимой и в путешествиях — в будке, которая в дороге 
на запоре. Только зарешёченное окошко для вентиляции  
и обзора.

Иваныч и специи, и мясо берёт на свою пенсию. Потому 
заводик работает импульсно. От пенсии к пенсии. А из не-
достроенного дома соорудил консервную фабрику.

— Сначала победим, а потом займусь стройкой! — гово-
рит Иваныч, размахивая своим костылём.

Встретил он меня радушно. Как дорогого гостя. В сель-
ской столовке заказал котлеты и пюрешку. А я с пустыми ру-
ками. Только с поезда. Стыдоба! Огромный портрет Жири-
новского. Перед ним полевые ромашки в стеклянной банке. 
Флаг России на крыше. У фургончика откидной стол. Во 
время остановок в сёлах он устанавливает на нём швейную 
машинку. И зазывает клиентов. Ему несут рваные джинсы, 
изношенные штиблеты и даже радиоаппаратуру. Всё чинит 
Василий Иванович. Потому что руки у него золотые.

Возьмём, к примеру, трактор. Мотор дизельный двух-
цилиндровый. Передние колёса от «жигулей». Коробка  
и задний мост — от грузового ЗИЛа. Сколько трактор про-
шёл, он и сам не знает. Но только с начала спецоперации 
он проехал 40 тысяч км на скорости 30 км/ч. Практически 
по обочине. Водители приветственно бибикают, туристы 
фотографируют, а гаишники отдают честь. Любит Василия 
Ивановича дорога. Кстати, трактор зарегистрирован. Имеет 
государственный номерной знак. Всё по закону.

Домашнее производство
После обеда Иваныч ведёт меня в цех. Нас сопровождает 

Дашка — беспородная, но очень смышлёная.
— А почему она не накинулась на меня, когда я пожало-

вал? — спрашиваю Иваныча. — Вроде же охранять должна.
— А ты как позвонил, я ей всё рассказал. Что у нас гость 

из Москвы. Она всё понимает. Я её щеночком взял. Сначала 
она трактора боялась, а сейчас сама в путешествие просится.

НА ТРАКТОРЕ ДО СВО
ГЕРОИ Z

Страница подготовлена в рамках совместного 
проекта «Первого номера» и «Российской газеты»

Инвалид Василий Озеров готовит тушёнку и отвозит  
её в зону боевых действий

На костылях Иваныч спускается в подвал. Прохлада по-
сле зноя! Тут хранятся запасы, предназначенные для фрон-
та. Банки, банки, банки. Он берёт одну со стеллажа, проты-
кает жестяную крышку ножом и предлагает мне:

— Пей!
В банке натуральный яблочный сок. Что может быть 

лучше, когда на улице +30°С?
— Мне «Народный фронт» пустых банок подвёз, а я им 

200 полных для фронта. Обещали доставить в лучшем виде.

СВО-тушёнка
Раньше у Иваныча были куры. Целых 50. Но тут по со-

седству поселилась русская семья из Киргизии. Переселен-
цы. Государство им только землю выделило. А помогал 
встать на ноги Иваныч. Глядя на нищету, и подарил им весь 

свой курятник. Те начали возить яйца на 
рынок. Зажили, одним словом.

— А сами-то где мясо берёте для 
СВО-тушёнки?

— Покупаю и на свиноферме, и на 
птицефабрике. Мне скидку дают, зная, 
куда я всё увожу. Везде живут хорошие  
и добрые люди.

Повторяю: Иваныч и специи,  
и мясо берёт на свою пенсию. В комна-
те на первом этаже — духовка, плита, 
переделанный из газового баллона 
автоклав. Мощность фабрики неболь-
шая, как и пенсия у инвалида. Холо-
дильников нет, но в подвале +12°С. 
Банки не взрываются.

Тут подъехала машина.
— Это сын. Он только вернулся с СВО. 

Перенёс хирургическую операцию. Сей-
час в отпуске. Вот с кем поговори. Его Се-
рёжей зовут.

Сергей был радушен, но немногословен.
— Фотографировать меня не надо. Сами понимаете 

почему.
— Ваш папа хочет тоже на спецоперацию. Со своим 

знаменитым трактором. Кухню таскать или снаряды 
подвозить...

— Отговорите его. Там не игрушки. Вмиг засекут. 
Право, не стоит. Меня он не слушает.

— Обещаю.

На свете живут хорошие и добрые люди
Я до вечера беседовал с Иванычем. Услышал, как он чи-

нит одежду вдовам погибших на спецоперации бесплатно. 
Как с помощью местных жителей нашёл могилу деда-свя-
щенника, который был репрессирован и расстрелян. Как 
сбили его первую собаку Глашку прямо на его глазах.

Попросил Иваныча завести трактор. Люблю с детства 
технику. Трактор затарахтел с первого оборота.

— Пятая передача выскакивает. Надо перебирать. Жара 
спадёт — займусь.

Тут из-под вагончика выскочила Дашка. Она кидалась 
под колёса и отчаянно лаяла. Думала, мы без неё уедем. 
Иваныч сдал назад, пока я отгонял собаку из-под колёс.

И тут я услышал фантастическую историю. К трактору 
Иваныч подъехал на современной электрической инвалид-
ной коляске. Вещь дорогая.

— Собес?
— Да ты что! Какой собес? Переходил я дорогу к мага-

зину. Останавливается чёрный джип. Выходит человек  
в костюме. Спрашивает: «Вы здесь живёте?» — «Да». —  
«А где?» — «Да вот мой дом». — «У вас есть инвалидная ко-
ляска?» — «Нет, и никогда не было». — «Хорошо», — сказал 
он и уехал. Я струхнул, если честно. Бандиты? А через две 
недели приезжает служба доставки. И выкатывает это чудо. 
Две скорости, джойстик. Я потом в интернете смотрел. Ко-
ляска стоит 100 тысяч рублей! А имя и фамилия того чело-
века мне до сих пор неизвестны. По виду дагестанец. Мо-
люсь на него! На свете живут добрые и хорошие люди!

Я тоже решил не отставать. Взял и втихаря перевёл ему 
5 000 рублей. На тушёнку для наших ребят. А ему не сказал. 
Но телефон звяканьем выдал меня.

— Ты что, дорогой? Зачем? Это я в кармане 5 000 тебе на 
дорожку приготовил. Хотел незаметно в карман подсунуть.

И Иваныч показал в потной руке мятую купюру. Мы об-
нялись на прощание.

_______________________
Текст и фото: Юрий Снегирёв

Если на свете живут добрые и хорошие люди, то 
откликнитесь! У Иваныча взорвался ноутбук. То 
ли от жары, то ли от тракторного генератора. Он 
его выбросил в поле. И боится подходить. Сам 
видел останки. А без ноута ему тяжело общаться 
с единомышленниками. С теми, кто тоже рвётся 
помогать. Может, у кого завалялся старый, 
ненужный? Его телефон: 8-900-593-48-95.

НОУТБУК ДЛЯ ИВАНЫЧА

 На своём самодельном тракторе житель Новой Деревни  
 с начала спецоперации проехал 40 тысяч км и привёз на передовую несколько сот банок тушёнки 

 Василий Иванович потерял ногу в аварии.  
 Недавно незнакомец подарил ему электрическую кресло-коляску 
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Кличка: Авва
Возраст: 5 лет
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
робкая, но добрая  
и общительная. 
Небольшая, отлично 
подойдёт для 
содержания в квартире. 
Знает поводок, при 
должном внимании легко 
обучается командам.

Кличка: Люка
Возраст: 5,5 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: большая 
любительница поесть, 
понадобится контроль 
за питанием и весом. 
Идеальный питомец для 
семей с детьми, добрячка, 
умный и преданный 
компаньон.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Хэнк
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
привит, обработан от 
паразитов с отметками 
в ветпаспорте.
Особая история: 
немного стеснительный. 
Он совершенно здоров, 
характер спокойный, 
ласковый, любит 
поиграть, погулять, ну и, 
конечно, побыть рядом 
с человеком.

Кличка: Бона
Возраст: 5лет
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
в ней сочетаются самые 
лучшие качества — 
любовь и преданность 
«своим» людям. Есть 
врождённый дефект 
лапы, но он ей не 
мешает. Ласковая, 
активная игрунья, 
собака-улыбака. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Завершён первый этап проекта «Ступени  
к здоровью», сообщили в центре соцзащиты 
Липецкой области. В течение двух месяцев  
с четырьмя пациентами, перенёсшими инсульт, 
работали специалисты «Школы родственного 
ухода». За это время состояние подопечных 
заметно улучшилось. Благодаря занятиям по 
лечебной физической культуре и применению 
физиотерапевтических аппаратов выросли 
показатели их двигательной активности, 
стабилизировалось артериальное давление, 
восстановились мышечная память и моторика. 
Также вместе с психологами участники проекта 
освоили приёмы расслабления и диафрагмального 
дыхания, преодолели трудности в написании 
букв при помощи нейротренажёров. В течение 
всего периода реабилитации специалисты 
консультировали родственников, которые 

осуществляют уход за больными.  
Проект «Ступени к здоровью» стартовал этим 
летом. В его рамках 12 липчан, в том числе 
участники СВО, которые перенесли нарушение 
мозгового кровообращения, смогут получить 
социально-оздоровительную помощь на дому.  
Реализация проекта рассчитана на три периода.  
В каждом из них группы специалистов  
с медицинским образованием и психологов на два 
месяца будут закреплены за четырьмя семьями 
граждан, нуждающихся в реабилитации. В течение 
этого времени, исходя из назначений врача, 
специалисты проводят занятия по восстановлению 
утраченных функций, физиотерапевтические 
процедуры, упражнения с использованием 
наукоёмких технологий.  
Желающие стать участниками проекта могут 
обратиться по телефону: 55-70-01 (доб. 849).

5 сентября — Международный день 
благотворительности. Как и благотворительные 
марафоны фонда «Вместе делаем добро», этот праздник 
проводится с 2012 года.  
— Прежде всего от имени всех подопечных детей нашей 
организации и от коллектива фонда хочу поздравить всех 
с этим праздником и сказать СПАСИБО неравнодушным 
гражданам, предпринимателям, сотрудникам компаний  
и органов государственной и муниципальной власти 
за их помощь, отзывчивость, за их добрые сердца, 
ведь каждая вложенная сумма денег или иная помощь 
улучшают здоровье и качество жизни детей  
с инвалидностью нашего региона, — говорит президент 
благотворительной организации «Вместе делаем добро» 
Надежда Торопцева. — Многие уже давно знакомы  
с нашей организацией и ежегодным мероприятием — 
благотворительным марафоном «Вместе делаем добро», 
ставшим липецкой традицией. В прошлом году наш фонд 
отметил юбилей — 10 лет помощи детям и родителям  
в борьбе с тяжёлыми недугами.  
До 30 сентября организация «Вместе делаем 
добро» принимает заявки от родителей/законных 
представителей детей, которым требуется помощь 
на закупку дорогостоящих лекарств (не входящих 
в перечень оплачиваемых по ОМС), оплату курсов 
реабилитаций, технических и других жизненно 
необходимых средств. 
Сбор денежных средств будет вестись во время 
благотворительного новогоднего марафона «Вместе 
делаем добро». Все собранные средства будут 
перечислены на лечение и помощь тяжелобольным 
детям области в 2024 году.

Стать подопечным фонда «Вместе делаем добро» можно, 
подав документы в офис организации по адресу: Липецк, 
ул. Терешковой, 32/3, офис 117; почтовым отправлением 
или через электронную почту: info@vmestedelaemdobro.
ru. Справки по телефону: 90-02-23. 
За 8 месяцев 2023 года мы уже оказали помощь 74 детям 
из 85, подавшим документы в предыдущем марафоне. 
Остальные, у кого курсы реабилитации назначены на 
осень или зиму, получат помощь позже, до конца этого 
года. Дополнительно в рамках текущей работы была 
оказана помощь ещё 27 детям.

ПО СТУПЕНЯМ ЗДОРОВЬЯ ОТ ИНСУЛЬТА

ВМЕСТЕ ДЕЛАЕМ ДОБРО

Истории подопечных 
организации «Вместе делаем 
добро» и отчёты о работе 
можно посмотреть на сайте 

Стать благотворителем 
просто, сделав 
пожертвование на сайте 
«Вместе делаем добро» или 
по QR-коду. Ведь каждые 
100 рублей способны 
спасти 100 жизней!
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ДОРОГИ В СЕНТЯБРЕ СЧИТАЮТ
Подведены итоги ремонта по национальному проекту «БКД»

В этом году по нацпроекту «Безопасные качествен-
ные дороги» в городе должны отремонтировать 
40 участков дорог. Работы, согласно контрактам, 

необходимо было завершить до 1 сентября. За несколько 
дней до срока глава города Евгения Уваркина посетила 
несколько улиц частного сектора в районе Карьера и оце-
нила качество ремонта.

Уважительная причина
На улице Урицкого подрядчику нужно было обно-

вить порядка 900 метров дорожного полотна. На подходе  
к школе № 12 — обустроить тротуар. Выполнить весь за-
планированный объём работ в срок не получилось. Но это 
произошло не из-за халатности подрядчика. 

— Остался небольшой участок дороги, который прохо-
дит мимо школы. Мы бы уложились в отведённые сроки, 
но здесь работы ведёт «РВК», поэтому было принято ре-
шение приостановить укладку асфальта. Как только они 
завершат свои раскопки, мы оперативно закончим рабо-
ты, — пояснил представитель «СДК».

— Работы по обновлению коммунальной инфраструкту-
ры должны были проводить в 2025 году. Чтобы не повреж-
дать новое дорожное покрытие, договорились с «РВК»  
о переносе сроков. Завершить ремонт на сетях планируют 
в сентябре, — пояснил вице-мэр Николай Дергунов, отве-
чающий за дороги.

Одно удовольствие
Несмотря на то что дорога готова не полностью, мест-

ные жители уже успели оценить её качество. 
— Хорошо, что дороги делают. Ограничение движения 

— временное неудобство, — говорит местный житель Сер-
гей Майнев. — Мы столько лет ждали нормальной дороги, 
что пара недель уже не кажется таким большим сроком. 
Тем более что там, где работы завершены, ехать на машине 
— одно удовольствие. 

Евгения Уваркина попросила подрядчика особое 
внимание обратить на тротуар. Его здесь практически 
не было, и школьники были вынуждены идти на учёбу 
по проезжей части.

40 лет без ремонта
 На улице 4-й Пятилетки главу города словами благо-

дарности встретил инвалид-колясочник Андрей Титов. 
Именно он обращался и в горсовет, и в мэрию с просьбой 
привести в порядок дорогу (об этом «Первый номер» пи-
сал в № 30 от 2 августа 2021 года). Мужчина жаловался, что 
из-за разбитой дороги, которую не ремонтировали около 
40 лет, он не может самостоятельно добраться до магази-
на и поликлиники. Бывали случаи, когда зимой скорая не 
могла подъехать к дому, а мусоровоз — забрать мусор.

В комплексе
На улице Шкатова не только заменили дорожное по-

лотно, но и благоустраивают территорию около ДК «Сту-
дёновский».

— Уже полностью заменено освещение в сквере. 
Установлены светильники со светоотражением, чтобы 
свет рассеивался и освещение охватывало весь сквер, 
— рассказала начальник отдела социально значимых 
проектов городского центра развития Евгения Томило-
ва. — Осталось уложить тротуарную плитку, установить 
малые архитектурные формы, опилить старые деревья  
и выкорчевать пни. Эти работы подрядчик планирует 
сделать в этом году. А в следующем высадим новые де-
ревья, кустарники и посеем газон. 

— Стараемся везде комплексно подходить к благо- 
устройству. Но сделать всё за один год невозможно. Посте-
пенно ремонтируем дороги, обновляем общественные про-
странства. А липчане подсказывают, на что обратить вни-
мание в первую очередь, — прокомментировала «Первому 
номеру» Евгения Уваркина.

— За последние три года в этом районе выполнен 
большой объём работ — 14 улиц. Только в этом году 

сделали девять. Но здесь ещё остаются улицы, кото-
рым нужно уделить внимание, например Чайковского 
и Щорса. Это задачи на будущий период, — подчеркнул 
Николай Дергунов.

Сорвали сроки
На 1 сентября незавершёнными работы остались всего 

на пяти участках: улицах 4-й Пятилетки, Урицкого, Друж-
бы, Доватора и Лебедянском шоссе. Некоторые подрядчики 
не уложились в сроки по разным причинам: где-то коррек-
тивы внесло дождливое лето, а где-то пришлось ждать ком-
мунальщиков. Но есть и те, кто сорвал сроки ремонта без 
уважительных причин. 

Так, не завершены работы на двух участках. На улице 
Доватора срезано старое дорожное полотно и установлены 
бортовые камни. По словам представителя подрядной орга-
низации Максима Колпакова, ремонт осложнился большим 
количеством бесхозных сетей на участке. Однако, несмотря 
на форс-мажоры, обновление улицы компания планирует 
завершить в сентябре.

— Подрядчик говорит о бесхозных сетях и сложно-
стях с коммуникациями, у которых есть собственники. 
Но эти факты не освобождают компанию от ответствен-
ности — на решение этих проблем было время с осени 
2022 года, когда она выиграла переходящий на этот год 
муниципальный контракт, — отметил начальник управ-
ления главного смотрителя Виталий Лесных.

На улице Дружбы пока уложен только выравниваю-
щий слой. По словам замдиректора дорожной компании 
«СДК» Олега Баранова, на риски срыва сроков пошли 
осознанно. 

— Понимая все последствия, так как для нас в прио-
ритете качество выполненной работы. Если из-за пого-
ды невозможно соблюсти технологию укладки асфаль-
та, приостанавливали работы. Объект планируем сдать  
в сентябре, — пояснил Олег Баранов. 

Штраф и неустойка
Несмотря на все сложности, дорожным сезоном Евге-

ния Уваркина осталась довольна.
— Это был непростой сезон: корректировки в планы 

вносили погода и работы сетевиков. Но это не снима-
ет ответственности с подрядных организаций за выход 
из графика. Те, кто не успел, будут наказаны. Их ждут 
штраф и неустойка за каждый день просрочки в зависи-
мости от невыполненных объёмов, — подытожил вице- 
мэр Николай Дергунов.

В следующем году по нацпроекту «БКД» в Липецке 
планируют отремонтировать 33 объекта. Одной из важ-
ных в мэрии считают улицу Циолковского. Здесь по- 
явятся новый асфальт и трамвайные пути.

_________________
Текст: Влад Вешняков
Фото: Сергей Паршин

«
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СТАРАЕМСЯ КОМПЛЕКСНО 
ПОДХОДИТЬ К БЛАГОУСТРОЙСТВУ. 

РЕМОНТИРУЕМ ДОРОГИ, 
ОБНОВЛЯЕМ ОБЩЕСТВЕННЫЕ 

ПРОСТРАНСТВА

 В этом году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги»  
 отремонтировали 38 дорог, ещё на двух работы ведутся.  Долгожданным стал ремонт на улице 4-й Пятилетки 

 Николай Дергунов рассказал главе города,  
 что в планах ремонт улиц Чайковского и Щорса 

 На улице Урицкого осталось сделать тротуар и проезд к гимназии № 12 



№ 35 (459) 5 сентября 2023 года16

У лицы и проспекты, переплетаясь, 
образуют целые микрорайоны  
с уютными зонами отдыха и бла-

гоухающими цветниками. На одной из 
стен — живописное граффити. Пешеход-
ные переходы, тротуары, светофоры — вся 
необходимая дорожная и даже железно-
дорожная инфраструктура. Кажется, что 
это описание одного из городов. Но этот 
особенный — название ему НЛМК. 

Зелёный барьер
Проезжая на экскурсионном автобу-

се по территории комбината, сразу об-
ращаешь внимание на многочисленные 
клумбы. Здесь, как и в обычном городе, 
их высаживают каждый год. В этом — бо-
лее 50 тысяч. Цветы, кустарники и дере-
вья занимают практически четверть всей 
территории комбината. Такой «зелёный 
барьер» не только служит украшением, 
но и улучшает микроклимат.

— В ландшафтах используем лечебные 
травы: шалфей, лаванду, котовник, эхи-
нацею. Они цветут на протяжении всего 
сезона, — рассказала начальник управ-
ления объектами непроизводственной 
сферы НЛМК Елена Кучер. — Современ-
ные тенденции в ландшафтном дизайне 
направлены на естественность, близость 
к природе. Сейчас в тренде архитектур-
ная простота и лаконичность форм. Поэ-
тому мы также в ландшафтном дизайне 
применяем приёмы и подбираем расте-
ния, что даёт ощущение небрежности, 
нетронутой, дикой природы. Малоуход-
ные, природные композиции — луговые 
травы, многолетние цветущие посадки, 
злаки, кустарники с различной окраской 
и формой листвы. 

Индикатор экологичности
Но ещё больше поражает настоящий 

оазис в самом сердце комбината — Лебе-
диное озеро. Оно существует уже более 

ГОРОД В ГОРОДЕ
Практично, экологично, комфортно — три главных  
составляющих благоустройства территории НЛМК

«

«

ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
— ЕДИНСТВЕННЫЙ 

В РОССИИ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПАРК, КОТОРЫЙ 

РАСПОЛОЖЕН 
НА ТЕРРИТОРИИ 

ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ

НЛМК снижает эмиссию пыли 
и улучшает условия труда на 
производстве. В цехе металлических 
конструкций установили 14 
фильтровентиляционных аппаратов 
для очистки воздуха от аэрозолей 
газоплазменной резки и сварки 
металлов. Новое оборудование 
позволит сократить эмиссию пыли на 
участке на 90%.  
Фильтровентиляционные аппараты — 
это установки локального типа  
с улавливающими зонтами над 
местами резки и сварки металла. 
Каждая из установок способна 
очищать до 9 000 куб. м воздуха в час 
на площади 120 кв. м. Эффективность 
очистки воздуха от пыли составляет 
99%. Вся улавливаемая фильтрами 
пыль осаждается в приёмном 
бункере, а затем утилизируется.  
В следующие два года планируется 
установить на производственной 
площадке цеха ещё 12 таких же 
устройств. 

МЕНЬШЕ ПЫЛИ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

40 лет. На 5 га здесь обитают 460 особей 
птиц, в том числе 15 редких и исчезаю-
щих видов. Например, белолобые и гор-
ные гуси. В озере водятся карп и толсто-
лобик. 

— Лебединое озеро — единственный  
в России экологический парк, который 
расположен на территории промышлен-
ного предприятия. Он стал естественным 
индикатором благополучной экологиче-
ской обстановки НЛМК. — рассказала ра-
ботница парка «Лебединое озеро» Ирина 
Мачульская. — Мы не просто сохраняем, 
но и восстанавливаем популяции редких 
и исчезающих видов птиц. Например, вы-
ращиваем японских журавлей. Их оста-
лось несколько особей по всей России. 
Рацион пернатых составлен по нормати-
вам Московского зоопарка. Даже в зимнее 
время озеро не замерзает из-за подачи 
сжатого воздуха и горячего пара по дну 
водоёма. Поэтому сюда на зимовку слета-
ются ещё и до 300 городских уток. 

Прийти на Лебединое озеро может 
любой сотрудник комбината. А для их 
семей и особенно детей проводят эколо-
гические экскурсии, где рассказывают об 
обитателях парка. 

Безотходное производство
Вопросу экологии на НЛМК уделяют 

особое внимание. Это не только исполь-
зование наилучших доступных техноло-
гий в производстве, но и рациональный 
подход к благоустройству. В этом году 
около остановок на территории комби-

28 кв. км 
площадь НЛМК

4 м  
глубина  

Лебединого  
озера

15 
редких  

и исчезающих  
видов птиц живут  

на озере

 Яйцо страуса эму весит 400–500 г  Чёрный лебедь относится к редким видам птиц 
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ВСЁ ДОЛЖНО БЫТЬ КРАСИВО И ЭСТЕТИЧНО.  
ТО, ЧТО ОКРУЖАЕТ ЧЕЛОВЕКА,  

НАКЛАДЫВАЕТ СВОЙ ОТПЕЧАТОК, ФОРМИРУЕТ 
ЕГО КУЛЬТУРУ И ОТНОШЕНИЕ К ЖИЗНИ

ната установили необычные урны. Они 
сделаны из переработанной пластиковой 
тары и упаковки, которые остаются на 
производстве. Помимо урн из перерабо-
танного пластика делают скамейки, бе-
седки и даже автобусные остановки. 

Безотходное производство, или ре-
циклинг, — один из ключевых подходов 
комбината. Здесь пускают в ход даже ста-
рые бетонные конструкции и кирпич, ко-
торые дробят на специальной установке 
и делают щебень трёх фракций. Он идёт 
на строительство дорог и для создания 
бетонных смесей. Общая доля рециклин-
га (переработки отходов. — Прим. ред.)  
в Группе НЛМК составляет 99%.

Всё своё, родное
Один из главных принципов в бла-

гоустройстве территории — использо-
вание материалов, которые производит 
комбинат. Так, старая лестница у Цеха 
горячего проката превратилась в полно-
ценную зону отдыха с лавочками-габио-
нами (объёмная сетчатая конструкция из 
металлической проволоки, наполненная 
различными природными материалами. 
— Прим. ред.) и цветником. 

— Сотрудники с удовольствием в обе-
денный перерыв здесь проводят время. 
В качестве насыпного материала для га-
биона использовали доломит, который 
производит предприятие в Данковском 
районе, — рассказал начальник Цеха го-
рячего проката Алексей Абросимов. — 
Причём работники принимали участие 
не только в разработке проекта, но и не-
посредственно в преображении места для 
отдыха.

Природная красота
Сотрудники цехов активно включа-

ются в работу по благоустройству: пред-
лагают идеи, а потом вместе воплощают 
задуманное в жизнь. Так, на стене у Цеха 
горячего проката появилось высокотех-
нологичное граффити с дополненной ре-
альностью, а в цветниках — арт-объекты. 

Новолипецкий металлургический 
комбинат продолжает увеличивать 
степень переработки вторичных 
материалов. Тут реализуют 
пилотный проект по переработке 
использованных огнеупоров в сырьё 
для сталеплавильного производства, 
что позволит заменить часть 
закупаемого на стороне сырья.  
Огнеупоры используются  
в металлургическом производстве 
для защиты агрегатов от воздействия 
высокой температуры расплавленного 
металла. Срок службы огнеупоров — 

от нескольких часов до  
нескольких месяцев, после чего их 
меняют. Раньше использованные 
огнеупоры продавали сторонним 
потребителям.  
Пилотный проект новой стратегии 
рециклинга использованных 
огнеупоров предполагает их 
сортировку непосредственно на 
площадке и производство из них 
добавок для сталеплавильного 
производства, которые необходимы 
для повышения стойкости внутренней 
облицовки конвертеров. 

РЕЦИКЛИНГ

— Не секрет, что территория комби-
ната примыкает к Липецкому заказнику, 
поэтому к появлению зайцев и лис, ино-
гда и косуль здесь уже привыкли. Реши-
ли установить композицию из оленей, 
пасущихся на цветочной поляне. Она 
символизирует заботу компании об эко-
логии, стремление к созданию условий 
для гармоничного существования чело-
века с природой и напоминает о хруп-
кости окружающей среды, — объясняет 
специалист управления объектами не-
производственной сферы Евгения Тата-
ринова. — Место тоже выбрано неспроста. 
Это финальная точка гостевого маршру-
та. Посетив производство, погрузившись  
в сложные технологии, гости теперь мо-
гут увидеть результат труда, воплощён-
ный не только в рулоны стали, но и в та-
кие художественные произведения.

— Для изготовления композиции ис-
пользовали легированную сталь, — расска-
зал мастер Цеха металлических конструк-
ций машиностроительного управления 
Олег Кобзев. — У неё повышенная устойчи-
вость к атмосферной коррозии. На поверх-
ности металла образуется специальная 
плёнка, он уже не нуждается в дополни-
тельной защите. Используя эту сталь, мы 
хотели показать, что из неё можно делать 
не только прочные металлоконструкции 
для промышленности, но и декоративные 
объекты.

Сформировать культуру
Преображается не только территория 

комбината, но и пространство вокруг.  
У проходных НЛМК со стороны улицы  
9 Мая в прошлом году появились новый 
сквер с мощёными дорожками и большая 
парковка. Всё это расположено на 2,5 га 
пустыря со стихийной парковкой.

— Очень важно создавать не просто 
комфортные условия для сотрудников. 
Всё должно быть красиво и эстетично. То, 
что окружает человека, накладывает свой 
отпечаток, формирует его культуру и от-
ношение к жизни, — прокомментировала 
начальник управления объектами непро-
изводственной сферы НЛМК Елена Кучер. 
— Я сама после работы люблю сюда загля-
нуть. Вижу, что и коллегам нравится. 

Впереди новые планы. Одна из точек 
— центральные проходные. Здесь также 
нужно «переосмыслить» пространство. 
Разгрузить потоки большегрузов и город-
ского транспорта, пересмотреть пешеход-
ные маршруты, ну и, само собой, навести 
красоту. 

_________________________________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

<500 км 
длина внутренних 

автодорог на 
комбинате

<50 
тысяч  

растений ежегодно 
высаживают  

на территории 
НЛМК

25% 
территории комбината 

занимают зелёные 
насаждения

 Более 600 человек оформили пропуск для  
 проезда на территорию НЛМК на велосипеде 

 Накануне Дня металлургов  
 на стене цеха горячего проката  
 сделали граффити с дополненной реальностью 

 У цеха горячего проката аварийную лестницу переделали в зону для отдыха 

 Елена Кучер уверена, что важно создавать  
 комфортные условия для сотрудников 

 В ландшафтах используем лечебные травы:  
 шалфей, лаванду, котовник, эхинацею. Они цветут на протяжении всего сезона 

 Композиция «Семейство оленей» выполнена  
 из кортеновской стали, которую производят на НЛМК 
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КЛАССНЫЕ КАДРЫ
В рамках проекта «320 лиц» в сентябре расскажем о талантливых школьниках, 
чьими достижениями гордится наш город

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

Увлечение математикой началось 
с детства. Маленький Егор обожал 
интересные вопросы и головоломки. 
Уже в детском саду он одержал победу 
в городской олимпиаде по математике.
В школе продолжил учиться  
с удовольствием и уделял внимание 
всем предметам — так отмечает 
сам Егор. С отличием окончил 
музыкальную школу по классу «баяна». 
Но математика и информатика 
всегда были в приоритете. 
Егор посещал занятия в центре 
дополнительного образования 
«Стратегия»: олимпиадную математику 
и олимпиадную информатику. 
Неоднократно был победителем 
и призёром различных олимпиад, 
начиная с открытых олимпиад 
Липецкой области «Уникум»  
и «Супербит».
В 2023 году старшеклассник 
стал победителем олимпиад по 

информатике «Высшая проба», 
«Когнитивные технологии»,  
участником заключительного  
этапа всероссийской олимпиады 
школьников по информатике  
и призёром заключительного этапа 
всероссийской олимпиады школьников 
по математике. 
— Я очень благодарен своим 
школьным педагогам: первой 
учительнице Надежде Викторовне 
Артёмовой, учителю информатики 
Анатолию Викторовичу Моисейкину, 
учителю математики Ольге 
Александровне Аксёновой, и 
преподавателям «Стратегии»  
Григорию Алексеевичу Воробьёву, 
Инессе Анатольевне Шуйковой, моему 
наставнику Михаилу Валерьевичу 
Подаеву, — говорит Егор.
Главное достижение этого года 
— поступление в Высшую школу 
экономики.

Ермолов Егор Владимирович, 
выпускник школы № 37 имени 

Владимира Козадёрова

Факт 1:  
Впервые стал 
победителем 
олимпиады по 
математике ещё  
в детском саду

Факт 2:  
Победитель 
олимпиады по 
информатике 
«Высшая проба»

Факт 3:
Призёр 
заключительного 
этапа олимпиады по 
математике

«
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МОЙ ГЛАВНЫЙ 
ДЕВИЗ: «УЧИТЬСЯ 

НЕ СТРАШНО, А СТРАШНО 
ИНТЕРЕСНО!

В раннем детстве Павла завораживали 
самолёты — мальчик увлекался 
моделированием, читал книги  
о полётах. Он мечтал быть не пилотом, 
а авиадиспетчером, чтобы управлять 
самолётами с земли. В первом классе 
в кружке «Экспериментариум» 
Павел Швырёв погрузился в другой 
мир — стал проводить исследования 
и эксперименты. Первый проект, 
который он защитил в 3-м классе, 
— «История через одну монету 1812 
года». Проектная работа затянула 
школьника: он стал активистом 
Российского движения школьников. 
За победы его наградили путёвками 
в международный детский центр 
«Артек» и всероссийский детский 
центр «Смена». 
Своим главным достижением Павел 
называет победу во всероссийском 
конкурсе для школьников «Большая 
перемена». Юный липчанин оказался 

в числе 600 победителей со всей 
России. Он получил 1 млн рублей на 
учёбу и развитие собственного дела.  
В 2023 году Павел одержал 
победу в грантовом конкурсе от 
«Росмолодёжи» и получил 900 тысяч 
рублей на развитие экопроекта  
в нашем регионе.
— Это не только мои победы. За 
моим развитием стоит большое 
количество людей: один из первых 
наставников — Елена Шуваева, Орхан 
Азизов помогал в написании проекта 
по экологии, Анна Климентова 
поддерживала в рамках активистской 
деятельности. А самый главный 
наставник в моей жизни — моя мама 
Инна Юрьевна Швырёва.
В этом году Павел поступил в ЛГТУ на 
направление «Государственное  
и муниципальное управление». Уверен, 
что сможет создать новые интересные 
проекты для развития общества. 

Павел Алексеевич Швырёв, 
студент-первокурсник ЛГТУ

Факт 1:  
Выиграл миллион 
во всероссийском 
конкурсе для 
школьников 
«Большая перемена»

Факт 2:  
Участник  
I всероссийского 
съезда «Движение 
первых»

Факт 3: 
Стал победителем 
грантового конкурса 
от «Росмолодёжи»

«

«

РИСКУЙТЕ! ЕСЛИ 
ПОБЕДИТЕ — БУДЕТЕ 
СЧАСТЛИВЫ, А ЕСЛИ 

ПРОИГРАЕТЕ, СТАНЕТЕ 
МУДРЕЕ! 
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Мама Анастасии Ольга 
Николаевна вспоминает, что 
дочь с первых лет жизни росла 
в творческой обстановке и 
стремилась создавать вокруг себя 
интересное пространство. 
— Всю комнату, предметы 
мебели я расписывала сама 
специальными красками. С самого 
детства с ними не расставалась, 
как и со всеми видами творчества, 
включая резьбу по дереву и 
шитьё одежды, — рассказывает 
Анастасия. 
Активную, танцующую и поющую 
девочку заметили ещё в детском 
саду. Юное дарование открыла 
педагог по театральному 
мастерству Наталья Викторовна 
Ножинкина. Результатом их 
совместной десятилетней работы 
стали многочисленные награды 
на всероссийских конкурсах, 
в том числе «Золотая маска» 

за лучшую женскую роль — 
Анастасия исполняла роль Тутты 
в спектакле «Тутта+Людвиг=…» 
по пьесе «Людвиг XIV и Тутта 
Карлсон». Говорит, что ей очень 
близки глубокие драматические 
роли. Например, Нина в спектакле 
«Можно попросить Нину?» 
по рассказу Кира Булычёва, 
Маленькая Леечка в философских 
притчах Евгения Клюева.
В числе увлечений Анастасии 
— изучение английского языка. 
Девушка с третьего класса 
обучается у педагога Полины 
Олеговны Ножинкиной. В этом 
году Анастасия стала абсолютным 
победителем в турнире по 
английскому языку от «Клуба 
одарённых детей». 
Талантливая школьница мечтает 
поступить в Российский институт 
сценических искусств и стать 
режиссёром. 

Анастасия с детства мечтала 
стать учителем. Её любимым 
предметом был английский 
язык. Шаг за шагом школьница 
шла к своей мечте. Помимо 
основной учёбы, она занялась 
общественной деятельностью. 
В старших классах одержала 
победу в региональном 
конкурсе «Лучшие практики 
наставничества», стала 
призёром областного 
фестиваля молодых лидеров 
«Вести за собой», победителем 
муниципального этапа 
всероссийского конкурса 
лидеров ученического 
самоуправления «Лидер XXI 
века», победителем и призёром 
междисциплинарной научно-
образовательной олимпиады 
школьников «Малая академия 
наук «НИКА».
А в 2022–2023 учебном году 
под руководством наставника 

и классного руководителя 
Аллы Александровны Волковой 
одиннадцатиклассница 
создала гимназический проект 
«Школьная педагогическая 
мастерская». Он направлен на 
развитие лидерских качеств 
учащихся, организацию 
мероприятий в гимназии  
и практику для тех, кто хочет 
связать свою жизнь  
с педагогикой. 
— Благодаря Алле 
Александровне я добилась 
значимых результатов  
в различных проектах,  
а также утвердилась  
в решении связать свою 
будущую профессиональную 
деятельность с педагогикой.
В этом году Анастасия 
поступила в ЛГПУ имени 
Семёнова-Тян-Шанского на 
направление «Иностранный 
язык».

На протяжении трёх лет 
Мирослав, помимо учёбы 
в школе № 72, занимается 
радиотехническим 
конструированием в центре 
технического творчества 
«Новолипецкий». Наставник 
и учитель школьника — 
Юрий Петрович Самохин. 
— Как и многие мальчишки, 
я мечтал стать космонавтом, 
— признаётся Мирослав. 
— Поэтому первым 
моим изобретением под 
руководством Юрия 
Петровича стали весы для 
измерения массы металла  
в невесомости. Мой учитель 
— выдающийся человек. 
Мне очень повезло  
с научным руководителем. 
В 2023 году из наиболее 
значимых наград Мирослава 
стал диплом  

I степени на 
международном форуме 
научной молодёжи «Шаг  
в будущее». 
В школе Мирослав — 
постоянный участник 
различных олимпиад. 
Любимые предметы — 
математика, русский язык 
и физкультура. Кроме 
науки 12-летний подросток 
активно занимается 
спортом. Ходит в секцию 
дзюдо под руководством 
Игоря Дмитриевича 
Шалавина.  
В этом году юный липчанин 
получил свой первый 
спортивный разряд. 
После окончания школы 
Мирослав видит себя  
в науке — хочет заниматься 
квантовой физикой. 

Анастасия Алексеевна Шипилова, 
выпускница гимназии № 12

Мирослав Вячеславович Толкачёв, 
воспитанник Центра технического творчества 

«Новолипецкий»

Факт 1:  
Мечтает стать режиссёром  
драмы и учиться в театральной 
академии РГИСИ

Факт 1:  
В 2020 году победила в открытом 
региональном конкурсе «Призвание — 
учитель»

Факт 1:  
Победитель международного форума 
научной молодёжи «Шаг в будущее»

Факт 2:  
В 2022 году стала обладателем золотой 
медали Дельфийских игр

Факт 2:  
Победитель культурно-
просветительского проекта 
«Гражданское СоБытие» в рамках 
нацпроекта «Образование»

Факт 2:  
Победил во всероссийской олимпиаде учебных 
и научно-исследовательских проектов детей  
и молодёжи «Созвездие-2023»

Факт 3: 
Победитель всероссийского фестиваля 
«Театральная юность России»

Факт 3: 
Выбрана заместителем председателя 
Молодёжного парламента Липецка  
при городском Совете

Факт 3: 
Участник всероссийской конференции 
«Изобретатели и рационализаторы»

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«
«

С САМОГО ДЕТСТВА 
НЕ РАССТАВАЛАСЬ 

СО ВСЕМИ ВИДАМИ 
ТВОРЧЕСТВА, ВКЛЮЧАЯ 

РЕЗЬБУ ПО ДЕРЕВУ  
И ШИТЬЁ ОДЕЖДЫ

«

«

ЛЮБОЙ РЕЗУЛЬТАТ — 
ПОКАЗАТЕЛЬ ТОГО, 

ЧТО ВСЁ ДЕЛАЕТСЯ НЕ 
ЗРЯ. ЗНАЧИТ, НУЖНО 

РАБОТАТЬ ДАЛЬШЕ

«

«

В ДЕТСТВЕ — НАВЕРНОЕ, 
КАК И МНОГИЕ РЕБЯТА, 

— Я МЕЧТАЛ СТАТЬ 
КОСМОНАВТОМ

Анастасия Михайловна 
Васькина, 

учащаяся школы № 59



№ 35 (459) 5 сентября 2023 года20

О чередной, 103-й сезон театр 
Толстого откроет 39-м фести-
валем «Липецкие театральные 

встречи». В его программе выступления 
ведущих театров страны и насыщенная 
образовательная программа.

В юбилейный год Сергея Рахманино-
ва фестиваль стартует 26 сентября 2023 
года оперой «Алеко» и 2-й симфонией  
в исполнении Государственного акаде-
мического Большого театра России. Так-
же в программе фестиваля — ведущие 
российские театры: театр имени Маяков-
ского, Академия кинематографического 
и театрального искусства Михалкова, те-
атр «Et Cetera», музыкальный театр «Ге-
ликон-опера».

Помимо ведущих столичных коллек-
тивов в фестивале примут участие наи-
более заметные премьеры последнего 
сезона региональных театров. 

Образовательная программа состав-
ляется с участием ведущих театральных 
критиков и педагогов профессиональ-
ных дисциплин.

26 сентября, 19:00 — большая сце-
на. Открытие фестиваля. Государствен-
ный академический Большой театр Рос-
сии. Рахманинов — опера «Алеко» (12+)  
в концертном исполнении, «Симфония 
№ 2». 

27 сентября, 19:00 — большая сце-
на. «Молодые голоса Большого» (12+) 
— концерт солистов оперы, артистов  
и выпускников Молодёжной оперной 
программы.

28 сентября, 19:00 — большая сцена. 
Центр театра и кино под руководством 
Михалкова (Москва). «Тёмные аллеи. 
Цикл «Метаморфозы» (16+) — сцениче-
ское воплощение Чехова и Бунина. Ре-
жиссёр — народный артист России Ники-
та Михалков.

1 октября, 18:00 — малая сцена. Ли-
пецкий академический театр драмы 
имени Толстого. «Земля Эльзы» (12+) — 
премьера по одноимённой пьесе Яросла-
вы Пулинович. Режиссёр-постановщик 
— Мария Колычева-Кайзер. В спектакле 
играют народная артистка России Зина-
ида Румянцева и заслуженный артист 
России Хуррам Касымов.

3 октября, 18:00 — большая сцена. 
Орловский государственный театр для 

детей и молодёжи «Свободное простран-
ство». «Поминальная молитва» (16+). 
Режиссёр — Вера Анненкова. Спектакль 
— лауреат премии зрительских симпа-
тий «Хрустальная рампа-2022». 

4 октября, 19:00 — малая сцена. 
Сергиево-Посадский драматический те-
атр-студия «Театральный Ковчег». «Про 
мою маму и меня» (12+) — школьные со-
чинения в двух действиях. Режиссёр-по-
становщик — Мария Журавлёва.

4 октября, 19:00 — большая сцена. 
Курский драматический театр имени 
Пушкина. «О людях и мышах» — прит-
ча в двух действиях. Режиссёр-поста-
новщик — заслуженная артистка России 
Елена Гордеева.

5 октября, 14:00 — малая сцена. Ме-
лиховский театр «Чеховская студия». 
«Руководство для желающих жениться» 
(16+). Режиссёр — Кирилл Лоскутов.

5 октября, 19:00 — большая сцена. 
Музыкальный театр «Геликон-опера» 
под руководством Бертмана (Москва). 
«Чехов и театр романса» (12+) — концерт 
молодёжной программы оперных арти-
стов театра «Геликон-опера». Режиссёр 
— заслуженный работник культуры Рос-
сии Галина Тимакова.

6 октября, 12:00 — сцена Елецко-
го театра «Бенефис». Театр «Бенефис». 
«Повесть о молодых супругах» (16+). Ре-
жиссёр — Юрий Мельницкий.

6 октября, 19:00 — большая сцена. 
Донецкий государственный академиче-
ский музыкально-драматический театр 
имени Бровуна. «Дядюшкин сон» (16+) 
— русский рок-н-ролл. Режиссёр-поста-

новщик, музыкальное оформление — за-
служенный деятель искусств Украины 
Василий Маслий.

7 октября, 18:00 — большая сцена. 
Московский театр «Et Cetera».

«Лица» (16+) — комедия по юмори-
стическим рассказам Чехова. В спектакле 
играют народный артист России Алек-
сандр Калягин, народный артист России 
Владимир Симонов. Постановка Алек-
сандра Калягина.

8 октября, 13:00 и 16:00 — боль-
шая сцена. Детский музыкальный те-
атр юного актёра (Москва). «Вождь 
краснокожих» (6+) — музыкальный 
комедийный вестерн по рассказу  
О. Генри. Композитор и аранжиров-
щик — Алексей Сударенков. Режис-
сёр-постановщик — Андрей Крючков.

8 октября, 18:00 — малая сцена. 
Липецкий академический театр дра-
мы имени Толстого. «Я ничего не пом-
ню» (16+). На сцене — народные арти-
сты России лауреаты Госпремии Ольга 
Овчинникова и Михаил Янко. Режис-
сёр — Сергей Денисов.

9 октября, 19:00 — большая сцена. 
Академия Русского балета имени Вагано-
вой (Санкт-Петербург). Ректор — народ-
ный артист России Николай Цискаридзе. 
Гала-концерт учащихся академии (6+).

10 октября, 19:00 — большая сце-
на. Закрытие фестиваля. Московский 
академический театр имени Маяков-
ского. «Старший сын» (12+). Поста-
новка — Анатолий Шульев. В главной 
роли — народный артист России Игорь 
Костолевский.
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Ольга Шаталова,  
доктор филологических наук,  
профессор ЕГУ имени Бунина

Наболело 
Как сейчас модно говорить, «скриню» беседу 
в чате девятиклассников, исправляя ошибки 
орфографии и пунктуации, кроме выделенных 
слов:  
— ЧО делаете?  
— ЩАС в школе… 
— А ЧО — СЁНЯ надо идти? 
— Да. За учебниками. 
— СПС. 
— ПЖЛ. 
Впечатляет не только ограниченный 
лексикон общающихся и предельно 
разговорная окраска диалога, но и, прежде 
всего, широко распространённое и уже 
почти общепризнанное искажение слов. 
Действительно, СЁНЯ, СПС, ПЖЛ прочно вошли 
и в смс-стиль, и в устную речь. И если ещё  
в начале нашего века можно было встретить 
в тетрадках школьников хотя бы вариации 
ошибочного написания: ЩАЗ, СЧАЗ, СЧАС, 
СИЧАС, — то ныне уверенно «лидирует» ЩАС 
(в мессенджерах редакторы это слово не 
исправляют и даже не подчёркивают).  
Может, стоит просто смириться с таким 
положением, признав, что упрощение — 
естественный процесс развития языка?  
Но в данном случае речь идёт, увы, не  
о развитии… Нынешний школьник, а вместе  
с ним и родители, бабушки-дедушки, не 
связанные в своей профессиональной 
деятельности с необходимостью грамотно 
говорить и писать, не осознают, что ЩАС — это 
«сейчас», то есть бывшее словосочетание «СЕЙ 
(устаревший вариант слова ЭТОТ) ЧАС», а СЁНЯ 
— это «сегодня», то есть «СЕГО — этого — ДНЯ».  
Нормативные написание и произношение 
не только делают нашу речь грамотной, но 
и позволяют установить более осмысленные 
отношения со своим языком, а значит, лучше 
понять себя. 
Особенно это показательно, если обратиться  
к ставшим уже почти «мемами» или занявшим 
своё место среди «смайлов» СПС и ПЖЛ. 
Они выступают своеобразными маркерами, 
этикетными границами диалога. А ведь их 
полный — нормативный — облик позволяет 
нам оценить особенности общения наших 
предков, выражаясь современным языком, 
понять принципы межличностных отношений.  
СПАСИБО — это ставшее одним словом 
выражение «Спаси Бог!», то есть, будучи 
благодарным за что-либо, человек желал 
своему благодетелю спасения души. И это 
говорит не только о глубокой религиозности 
наших предков, но и о невероятной душевной 
щедрости.  
ПОЖАЛУЙСТА тоже «с секретиком». 
Старинное выражение «Пожалуй ста!» можно 
«расшифровать» так: «пожалуй» — слово, 
которое на современный язык может быть 
переведено как «не стОит, не утруждайся», 
а «ста» — обращение, родственное словам 
«старый, старший». То есть, принимая 
благодарность за совершённое добро, наш 
предок скромно пытался преуменьшить 
свои заслуги и одновременно подчеркнуть 
уважительное отношение к собеседнику.  
Обмениваясь такими простыми, на первый 
взгляд, словами: «Спасибо! — Пожалуйста!», мы 
своеобразно делимся душевной теплотой  
и выстраиваем отношения взаимной приязни.  
Разве может сравниться с этим аббревиатурное, 
лишённое прелести смыслового наполнения: 
«СПС! — ПЖЛ»? 

ОСЕНЬ. ЛИПЕЦК. ТЕАТР
Полное расписание 39-го фестиваля  

«Липецкие театральные встречи»

«РАДОСТЬ ЖИЗНИ» (6+),
выставка Зураба Церетели
Дом Мастера
Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-77-18

28 июля — 10 сентября
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«МАТЕМАТИКА ЦВЕТА» (12+),
выставка Сергея Бугровского  
и Юрия Татьянина
Выставочный зал, ул. Ленина, 9
Справки по телефону: 27-86-68

25 августа — 8 октября
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«ВЛАДИМИР ДАЙБОВ. 
ЖИВОПИСЬ» (6+)
Галерея Назарова
Ул. Желябова, 4
Справки по телефону: 27-12-82

1 сентября — 8 октября
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ОТКРЫТИЕ 66-ГО  
КОНЦЕРТНОГО СЕЗОНА (6+)
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+),  
премьера
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА» (6+), 
открытие творческого сезона 
ОЦКНТ
ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 35-58-07

«МЕТЕЛЬ» (12+), 
спектакль по повести Пушкина
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

17 сентября, 17:00 30 сентября, 18:00 15 сентября, 18:00 15 сентября, 18:00 
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ЛИПЕЦК ЧИТАЮЩИЙ
В библиотеке имени Есенина наградили победителей 
книжного чемпионата

Б олее 50 тысяч прочитанных за лето книг, 1 100 
участников и 33 победителя — таковы итоги 
чемпионата «Лидер чтения», который прове-

ла Централизованная библиотечная система Липецка 
(ЦБС). Как отметили сотрудники городских библиотек, 
наибольшей популярностью у юных липчан пользова-
лась литература из списков для обязательного летне-
го чтения, а также книги фантастов Евгения Гаглоева 
и Эдуарда Веркина, сказочные детективы Екатерины 
Матюшкиной, романы Нарине Абгарян и классика ми-
ровой литературы: Расул Гамзатов, Константин Ушин-
ский и Михаил Пришвин.

— Требуем провести такой же чемпионат для взрос-
лых, — с улыбкой открыла торжественную часть пред-
седатель городского Совета депутатов Евгения Фрай. 
Директор ЦБС Иван Хромых пообещал расширить  
в 2024 году перечень номинаций книжного чемпионата. 
Евгения Фрай рассказала, что в год прочитывает до 130 
книг. Предпочитает бумажные. Из-за плотного рабочего 
графика часть книг прослушивает в аудиоформате. 

Первыми наградили самых юных читателей. Семи-
летний Роман Кондратов научился читать минувшей 
весной и настолько увлёкся этим занятием, что стал од-
ним из победителей. За лето прочёл более 30 книг. Сво-
им любимым произведением назвал «Сказку о рыбаке 
и рыбке» Пушкина. Звания «Особенный лидер» была 
удостоена Валерия Лазуткина. 

— В нашей семье читать — традиция, — делится Ва-
лерия. — Каждый предпочитает свой жанр и авторов. 
Мне лично очень нравятся детективы. Особенно Агата 
Кристи. В её произведениях много неожиданных по-
воротов и до последнего момента трудно предугадать, 
как всё закончится. 

Ребятам вручали благодарственные письма, кубки 
и медали. Руководитель региональной общественной 

организации помощи инвалидам и их семьям «Сол-
нечный мир» Лилия Педан рассказала, что каждая из 
медалей создана руками людей с синдромом Дауна. 

За хорошее настроение отвечали танцевальные 
коллективы и исполнители эстрадных песен. В числе 
последних — Милослава Лапина, которая впервые по-
сетила городские библиотеки с мамой в младенческом 
возрасте, а сегодня является их преданным другом. 

С юбилейного чемпионата никто не ушёл без подар-
ка от фонда «Милосердие», магазина детских товаров 
«Бегемотя» и директора ГК «Наследник Выжанова» 
депутата горсовета Андрея Выжанова. 

___________________
Текст: Влад Вешняков
Фото: Сергей Паршин

 1 100 юных читателей стали участниками чемпионата «Лидер чтения». За лето ребята прочитали 50 тысяч книг 

 За хорошее настроение отвечали эстрадные  
 исполнители и танцевальные коллективы 

 Председатель горсовета Евгения Фрай и директор  
 ЦБС Липецка Иван Хромых открыли церемонию награждания 

 Главный редактор газеты «Золотой ключик»  
 Софья Милютинская вручила лидерам чтения медали
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Игроки мини-футбольного клуба ЛКС так и не смогли переиграть 
одного из грандов отечественного футзала «Норникель»

Э тот сезон для ЛКС особенный. 
Впервые в своей недолгой истории 
команда принимает участие в чем-

пионате Суперлиги. Летом клуб усилился 
двумя опытными футзалистами Русланом 
Курбановым и Александром Коробейни-
ковым, перешедшими в Липецк из сто-
личного КПРФ-2. В конце августа липчане 
приняли участие в предсезонном турнире, 
где их соперниками были клубы из Супер-
лиги. Во всех матчах ЛКС ушёл с площадки 
побеждённым, но проигрывала команда  
с разницей в 1–2 мяча и в серии пенальти. 
На фоне старожилов Суперлиги подопеч-
ные Темура Алекберова вовсе не выгляде-
ли мальчиками для битья и временами 
демонстрировали весьма уверенную игру. 
Потому начало сезона болельщиками ЛКС 
ожидалось с большим интересом. 

Нулевой первый тайм 
В стартовом туре «строители» прини-

мали одного из традиционных фаворитов 
турнира, серебряного призёра прошлого 
чемпионата —«Норникель». Матчи ожида-
емо вызвали большой ажиотаж. Зал спор-
тивного комплекса «Атлант», рассчитан-
ного более чем на 500 мест, был заполнен 
до отказа. Вместе со зрителями за дебютом 
ЛКС в суперлиге наблюдали губернатор 
Липецкой области Игорь Артамонов и его 
первый заместитель Александр Рябченко. 

за мяч Кручинин буквально затолкал Куд-
зиева в ворота, не дав тому возможности 
забить стопроцентный гол. После просмо-
тра эпизода судьи запрос не удовлетвори-
ли и пенальти в ворота ЛКС не назначили. 

В концовке тайма уже липчане по-
просили просмотреть момент, в котором 
игрок «Норникеля» якобы сыграл рукой  
в своей штрафной площади. И в этом слу-
чае судьи не увидели крамолы. 

На перерыв команды ушли при счё-
те 0:0, за что «строители» должны были 
благодарить гостей, устроивших поистине 
аукцион неслыханной щедрости.

Завелись на полную
Второй тайм ЛКС начал активно, уже 

на первой его минуте Исмаил Гибадулин 
пробил в штангу, а удар Александра Дунца 
отразил Балашов. К сожалению, порыв хо-
зяев быстро иссяк, и инициатива вновь пе-
решла к «Норникелю». Но после переры-
ва подопечные Темура Алекберова уже не 
выглядели настолько беспомощными, как  
в первом игровом отрезке. Липчане дерзко 
огрызались и даже кусали соперника. На 
28-й минуте мяч после передачи Ильи Ан-
дреева в штрафную гостей угодил в руку 
ещё одному бразильцу Жулио Занотто. На 
сей раз арбитр назначил пенальти и своего 

решения не изменил даже после просмо-
тра. Шестиметровый уверенно реализовал 
Денис Гуляйкин, став автором историче-
ского первого гола ЛКС в Суперлиге. 

 В середине тайма класс гостей всё-та-
ки сказался. Сначала бразилец Нандо вос-
становил равновесие в счёте, а вскоре Вла-
димир Саносян вывел сибиряков вперёд. 

Липчане рук не опустили. Потрясаю-
щий по красоте гол забил Александр Ко-
робейников. После наброса от угловой от-
метки Руслана Курбанова новичок ЛКС, не 
давая мячу приземлиться, с лёта что есть 
силы вогнал его в верхний угол. 

И вот тут игроки «Норильского ни-
келя» завелись по-настоящему. Если до 
этого в их действиях проскальзывала ва-
льяжность, то после второго пропущен-
ного мяча они заиграли, что называется, 
по-взрослому. Скорости у гостей возросли, 
липецкие футзалисты всё чаще не успева-
ли за соперниками и, как следствие, про-
пустили третий гол. Его автором стал Рус-
лан Кудзиев. 

В концовке игры липчане, пытаясь спа-
сти матч, пошли ва-банк, заменив вратаря 
на пятого полевого игрока. Но риск себя 
не оправдал. Голкипер сибиряков Нико-
лай Балашов поразил пустые ворота, уста-
новив окончательный счёт — 4:2 в пользу 
«Норильского никеля».

Сенсация не состоялась 
В повторной встрече команд на пар-

кете «Атланта» едва не произошла сенса-
ция. Пропустив мяч в начале игры, ЛКС 
ответил на это тремя точными ударами 
Александра Дунца, Дениса Гуляйкина  
и Олега Кручинина. И первый тайм,  
к радости болельщиков, завершился по-
бедой «строителей» — 3:1. Но после пе-
рерыва гости, как и накануне, включили 
высокие скорости и довольно быстро 
восстановили статус-кво. После голов 
Алексея Лялина и Дениса Поварова счёт 
сравнялся. Вскоре Алекс вывел «Норни-
кель» вперёд. А точку в матче поставил 
Кудзиев — 3:5. Увы, сенсация, о кото-
рой грезили собравшиеся под сводами  
«Атланта», так и не состоялась. 

ЛКС закономерно дважды прои-
грал одной из лучших команд страны, 
но вряд ли у кого-то из болельщиков 
команды поднимется рука, чтобы бро-
сить в сторону ребят камень. Они сра-
жались как могли — но класс соперника  
оказался выше. 

— Мы пока ещё сыроваты. Сегодня 
нас хватает только на тайм, тяжело весь 
матч сдерживать соперника, — резю-
мировал на послематчевой пресс-кон-
ференции Темур Алекберов. — Нам есть 
чему учиться и куда стремиться. 

______________________
Текст: Сергей Сергеев

Фото: пресс-служба МФК ЛКС 

В первые минуты игры команды об-
менялись острыми выпадами. Капитан 
норильчан Руслан Кудзиев с близкого рас-
стояния замыкал фланговый прострел, но 
надёжно сыграл голкипер ЛКС Родион За-
лалетдинов. В ответной атаке Олег Кручи-
нин пробил в ближний угол — страж ворот 
«Норникеля» Николай Балашов ликвиди-
ровал угрозу. 

Вскоре более опытные и мастеровитые 
гости захватили инициативу и прижали 
липчан к их воротам. У футзалистов ЛКС 
напрочь отсутствовала какая-либо контр- 
игра. Редкие вылазки на чужую половину 
площадки заканчивались либо потерями 
мяча, либо плохо подготовленными уда-
рами, которые не таили в себе никакой 
опасности. «Норильский никель», владея 
подавляющим преимуществом, париро-
вал момент за моментом. Залалетдинов 
крутился как белка в колесе, отражая уда-
ры соперника. А когда и он был бессилен, 
на помощь приходил каркас ворот. С ин-
тервалом в пару минут бразильский леги-
онер сибиряков Алекс проверил на проч-
ность штангу, а Алексей Лялин угодил  
в перекладину в ситуации, когда мячу, ка-
залось, уже деваться было некуда. 

С этого сезона в футзальные правила 
введено серьёзное новшество. У команд 
появилось право делать запрос на про-
смотр арбитрами спорных эпизодов — 
своеобразный аналог футбольного VARа. 
В середине тайма гости воспользовались 
этой опцией, когда тренерскому штабу но-
рильчан показалось, что в плотной борьбе 

НЕ УСПЕЛИ  
ЗА ФАВОРИТОМ

 Среди болельщиков МФК ЛКС часто можно встретить губернатора Игоря Артамонова 
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ЛУЧШИЙ СРЕДИ ДЕДУШЕК 

ЛЕТОМ НА ЛЫЖАХ 

ЧЕМПИОНКА МИРА 

Липчанка 14-летняя Мария Ворошилина стала 
чемпионкой первенства мира по тхэквондо 
среди кадетов (юноши и девушки до 14 лет). 
Соревнования прошли в столице Боснии 
Сараево. Воспитанница Данила Хлопкова провела 
шесть поединков и во всех одержала победу, 
сообщили в Школе тхэквондо ОК «СШОР» клуб 
САПСАН. Самыми упорными получились две 
заключительные встречи. В первом раунде 
полуфинального поединка с итальянкой Софией 
Фрассика липчанка уступила сопернице при равном 
счёте по последнему действию, но в двух других 
была активнее и точнее соперницы. В финале 
Мария встретилась с представительницей Ирана 
Хелией Эбрахимиан. Первый раунд остался за 
Хелией, но второй и третий завершились победой 
Ворошилиной. 

Воспитанник спортивной школы № 7 Иван Лосев — 
победитель первенства России по лыжероллерам  
в спринте на дистанции 200 м среди юниоров. 
Кроме того, Иван выполнил норматив кандидата 
в мастера спорта, сообщили в управлении 
физической культуры и спорта региона. В гонке 
участвовали 128 юниоров из 29 регионов страны.

Липчанин Юрий Цветков стал победителем личного 
зачёта финала Всероссийского фестиваля ВФСК ГТО среди 
семейных команд среди дедушек. Юрий Николаевич 
набрал максимальное количество баллов в своей 
возрастной ступени в сгибании и разгибании рук в упоре 
о гимнастическую скамью, наклоне вперёд из положения 
стоя на гимнастической скамье, плавании на 25 м   
и показал лучший результат в поднимании туловища из 
положения лёжа на спине, сообщили в департаменте  
по физической культуре и спорту города. Вместе  
с ним Липецкую область на фестивале представили сын 
Александр, невестка Анна и внук Фёдор. 

Воспитанник спортивной школы № 7 Иван Лосев — 
победитель первенства России по лыжероллерам в 
спринте на дистанции 200 м среди юниоров. Кроме 
того, Иван выполнил норматив кандидата в мастера 
спорта, сообщили в управлении физической 
культуры и спорта региона. В гонке участвовали 128 
юниоров из 29 регионов страны.

Ф
от

о:
 У

Ф
Ки

С
Ф

от
о:

 У
Ф

Ки
С

Ф
от

о:
 д

еп
ар

та
м

ен
т 

по
 Ф

Ки
С

Советский округ

Для детей и подростков
Понедельник с 19:00 до 20:00 

— воркаут для детей и подростков 
(12–18 лет) из малоимущих и ма-
лообеспеченных семей в ФОК по 
адресу: улица Титова, 8г (рядом 
со школой № 46). Занятия прово-
дит Анатолий Ткаченко. Контакт: 
8-920-244-70-67.

Для взрослых (18+)
Вторник с 21:00 до 22:00 — бад-

минтон в спортзале школы № 59 
«Перспектива» по адресу: проезд 
Сержанта Кувшинова, 5а. Занятия 
проводит Александр Бабин. Кон-
такт: 8-915-858-84-08.

Понедельник с 17:00 до 18:00 — 
оздоровительная гимнастика в зале 
спортивной гимнастики по адресу: 
улица Циолковского, 31а. Занятия 
проводит представитель спортшко-
лы № 1 Андрей Попов. Контакты: 
74-93-52, 74-93-67.

Среда, пятница с 9:00 до 10:30 — 
йога и суставная гимнастика в спорт-
зале по адресу: улица Терешковой, 
27. Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Татьяна Дергу-
нова. Контакт: 36-70-79.

Понедельник, пятница с 10:00 
до 11:00 — цигун (начальный этап)  
в ФОК на улице Титова, 8г (рядом  
со школой № 46). Занятия прово-
дит представитель МАУ «Спортив-
ный город» Наталья Лялина. Кон-
такт: 8-980-253-88-74.

Понедельник, пятница с 11:00 
до 13:00 и четверг с 17:30 до 19:30 
цигун (продвинутый этап) в ФОК на 
улице Титова, 8г. Занятия проводит 
представитель МАУ «Спортивный 
город» Наталья Лялина. Контакт: 
8-980-253-88-74.

Для всех 
Вторник, четверг с 19:00 до 

20:30 — регби (любительский уро-
вень 15+) на стадионе ЛГТУ по 
адресу: улица Московская, 30. Заня-
тия проводит Артём Сорокин. Кон-
такт: 8-919-166-75-38.

Воскресенье (10, 17, 24 сентя-
бря) с 11:00 до 13:00 — день борьбы  
в спортивной школе № 8 по адре-
су: улица Детская, 2а. Занятия про-

водит представитель спортшколы 
«Юность» Вячеслав Лупоносов. 
Контакт: 8-903-863-77-22.

Правобережный округ

Для детей и подростков
Среда с 18:00 до 19:00 — воркаут 

для детей и подростков (12–18 лет) 
из малоимущих и малообеспечен-
ных семей на Центральном пляже. 
Занятия проводит Анатолий Тка-
ченко. Контакт: 8-920-244-70-67.

Для взрослых (18+)
Четверг с 18:30 до 19:30, воскре-

сенье с 10:00 до 11:00 — клуб люби-
телей скандинавской ходьбы «Шаги  
к здоровью» ждёт всех желающих 
на стадионе «Сокол» по адресу: ули-
ца Ушинского, 5. Контакт: 48-27-89.

Суббота с 08:30 до 10:00 — регби 
(любительский уровень 15+) на стади-
оне «Сокол» по адресу: улица Ушин-
ского, 5. Занятия проводит Артём Со-
рокин. Контакт: 8-919-166-75-38.

Воскресенье с 09:00 до 10:00 — 
футбол на стадионе «Янтарь» по 
адресу: улица Гранитная, 2а. За-
нятия проводит Илья Зиянгиров. 
Контакт: 8-919-168-62-27.

Для всех 
Будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 

22:30, выходные дни с 18:00 до 22:30 
— доступ для самостоятельных заня-
тий физической культурой и спор-
том и самостоятельной подготовки к 
выполнению нормативов ВФСК ГТО  
в СК «Сокол» по адресу: улица Ушин-
ского, 5. Контакт: 48-27-23. 

Среда с 15:00 до 16:00 — интерак-
тивное занятие «Что такое ГТО?» 
(6+) в СК «Сокол» по адресу: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-23. 

Левобережный округ

Для детей и подростков
Среда, пятница с 14:00 до 15:30 

— футбол и подвижные игры в пар-
ковой зоне по адресу: улица Энерго-
строителей, 5а. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортив-
ный» Игорь Лавров. Контакты: 
8-904-287-68-16, 43-94-17.

Среда с 14:30 до 16:00 — настоль-
ный теннис в спортзале по адресу: 

улица Энергостроителей, 5а. Заня-
тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Оксана Холодова. 
Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — 

школа скалолазания «Эскалада» по 
адресу: проспект Мира, 6а. Занятия 
проводит Алексей Кафанов. Кон-
такт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для детей и подростков
Понедельник с 18:15 до 19:00 — бе-

говел в цокольном помещении шко-
лы № 42 по адресу: улица Стаханова, 
15, при хорошей погоде — на школь-
ном стадионе. Занятия проводит Еле-
на Королёва, спортивная школа № 7. 
Контакт: 8-915-550-11-83.

Среда, пятница с 15:30 до 17:00 
дворовые виды спорта на спор-
тивной площадке по адресу: ули-
ца Ильича, 36а. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортив-
ный» Алексей Больных. Контакты: 
8-980-265-11-72, 36-70-79.

Для всех 
Вторник с 14:00 до 15:00 — ин-

терактивное занятие «Что такое 
ГТО?» (6+) в ФОК «Пламя» по 
адресу: улица Ильича, 31а. Контакт: 
73-15-40.

Ежедневно с 07:00 до 21:00 — до-
ступ для самостоятельных занятий 
физической культурой и спортом  
и самостоятельной подготовки  
к выполнению нормативов ВФСК 
ГТО в ФОК «Пламя» по адресу: ули-
ца Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.

Полное расписание  
для детей и подростков  

и людей «серебряного» возраста 
доступно в группе «Первого 

номера» по QR-коду  

БЕСПЛАТНЫЕ ЗАНЯТИЯ  
В СЕНТЯБРЕ
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